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Crece un 15 % la demanda de sistemas
de energía fotovoltaica y aerotermia

ECONOMÍA  Los usuarios pueden acogerse a diferentes incentivos, como bonificaciones del IBI de hasta el 50 % en un periodo de 3 a 5 años   P10

PROVINCIA___ Cuenta con una media anual de entre 2.880 y 2.910 horas de sol, lo que la convierte en una de las que
posee mejores condiciones para producir energía solar COSTE___ El precio medio de una instalación residencial de 4
a 5 kWp en Jaén se sitúa entre los 4.500 y 5.000 euros, frente a los 6.000–6.500 euros de otras zona de Andalucía

edición conjunta
Andalucía

■ Gracias al programa solidario ‘Vacaciones en
Paz’, impulsado por las asociaciones Sáhara Jaén
y Amigos del Sáhara Libre de Linares, con el
apoyo imprescindible de la Fundación Unicaja P11

‘Vacaciones en Paz’ en
Jaén para un centenar
de niños saharauis

■ Ausencia liderada por Marino Aguilera, presidente del Consejo de Alcaldes
del PP jiennense y alcalde de Alcalá la Real, quien ha denunciado que el
órgano “se ha convertido en un instrumento de propaganda del PSOE”  P10

‘Plantón’ de los regidores del 
PP en el Consejo de Alcaldes
El presidente de la Diputación les reprocha su “irresponsabilidad”

Casi un centenar de menores refugiados
saharauis han sido recibidos con pancartas,

banderas y una oleada de abrazos por sus
familias de acogida.  FUNDACIÓN UNICAJA

Inspectores de Hacienda, contra
Montero por el pacto de financiación P3

Señalada
Actualidad | España



La Junta no
renuncia a una
alianza de
CCAA contra el
“cupo” catalán

SEVILLA. EUROPA PRESS | El Gobier-
no andaluz tiene intención de
seguir adelante en la búsque-
da de una alianza con otras
comunidades autónomas en
contra de la financiación sin-
gular de Cataluña acordada
por el Gobierno central y la
Generalitat.

En la rueda de prensa pos-
terior a la reunión del Consejo
de Gobierno, la consejera de
Economía, Hacienda y Fon-
dos Europeos y portavoz del
Ejecutivo andaluz, Carolina
España, manifestó que “se es-
tán llevando a cabo las prime-
ras tomas de contacto” con
otras comunidades, pero aún
hay que “esperar unos días”.

“Está claro que en defen-
der la igualdad de los españo-
les, estamos prácticamente
todas las comunidades autó-
nomas de acuerdo y en contra
del desmantelamiento del
sistema de las autonomías tal
y como lo conocemos”, seña-
ló la consejera andaluza.

Como se recordará, el pre-
sidente de la Junta  anunció el
lunes que buscaría una alian-
za con los presidentes de Cas-
tilla-La Mancha y del princi-
pado de Asturias para “de-
nunciar” ese acuerdo entre el
Gobierno central y la Genera-
litat catalana y para defender
“la igualdad” en España. Sin
embargo, ambos gobiernos
autonómicos expresaron ayer
su rechazo a esa iniciativa.

FINANCIACIÓN

Actualidad ANTE LA JUSTICIA EUROPEA 

El TSJA ve del todo
“legítima” la
cuestión prejudicial

ANDALUCÍA
El presidente del Tribunal Superior de Justicia de Andalucía,
Lorenzo del Río, entiende que la decisión de la Audiencia de
Sevilla de plantear una cuestión prejudicial ante el Tribunal
de Justicia de la Unión Europea (TJUE) en relación con las sen-
tencias del Tribunal Constitucional sobre el caso ERE es un
“mecanismo perfectamente legítimo”.

TRIBUNALES Tras residir en España con su madre desde las Navidades tras denunciar presuntos males tratos del progenitor

Juana Rivas asiste a un acto judicial. ÁLEX CÁMARA - EUROPA PRESS - ARCHIVO 

GRANADA. EUROPA PRESS | El Juzga-
do de Primera Instancia núme-
ro 3 de Granada ha emplazado
a Juana Rivas a dar cumpli-
miento a la orden de reintegro
de su hijo menor, del que tiene
la custodia el padre, el italiano
Francesco Arcuri, y que ha per-
manecido en España con la
madre desde finales del pasado
año tras denunciar presuntos
males tratos del progenitor.

“Apreciada la controversia
en la que se encuentra inmerso
y el tiempo de permanencia en
España” se acuerdan medidas
para tratar de “conseguir o faci-
litar el tránsito tranquilo del
menor y su traslado a Italia, re-
alizándolo de la forma más
adecuada a su edad e interés”,
señalándose el próximo már-
tes, 22 de julio, en horario de
10,00 a 11,00 horas la compare-
cencia para dar “cumplimiento
a la orden de entrega del menor
a su progenitor dictada por el
Tribunal de Apelación de Ca-
gliari”, en Italia. Así consta en
un auto de fecha 14 de julio,
consultado por Europa Press.
Desde la representación legal
de Francesco Arcuri en España,
que lleva el abogado Enrique
Zambrano, se ha rogado expre-
samente a los medios que “no
se manifieste el lugar de entre-
ga” del niño en protección de
sus derechos.

El Juzgado de Familia, en un

auto que es de instancia y no
de instrucción, no abordando
una decisión suya sino la eje-
cución de la que tomara en su
día el tribunal italiano, deses-
tima la última petición de Ri-
vas de escuchar al menor an-
tes de ejecutarse la resolución
italiana que exige la vuelta del
niño con el padre.

Lo hace “no porque no ten-
ga éste una edad adecuada o
suficiente juicio” o “porque no
deba ser oído un menor en re-
lación con las medidas que le
afectan, sino porque la au-

diencia del menor no es un
medio de prueba sino una dili-
gencia que no resulta inocua
para éste y de la que, por ende,
no se debe abusar”. “Se estima
que la ejecución del decreto
del Tribunal de Apelación de
Cagliari que concede al padre
la guarda y custodia sobre el
menor y ordena la restitución
del mismo a su país de resi-
dencia habitual, no es contra-
ria al orden público español ni
al superior interés” del niño,
añade. “No concurre riesgo al-
guno acreditado para el niño

con el retorno a su país de ori-
gen con su padre, ni se ha
acreditado ninguna conduc-
ta” del progenitor “que pueda
perjudicar al menor”, precisa
también el auto.

En nota de prensa Arán-
guez Abogados, que lleva la
representación legal de Rivas,
incidía el pasado viernes en
que en sede judicial, “cuando
le han escuchado en condicio-
nes de libertad y sin intimida-
ciones” al niño, “han com-
prendido la gravedad de la si-
tuación”. La petición, que in-

vocaba que se respetara el “in-
terés superior del menor”, se
producía después de que la
Corte de Apelación de Cagliari,
en una ordenanza de fecha 7
de julio, consultada por Euro-
pa Press, exigiera la devolu-
ción del menor a su padre. Pe-
se a la petición de Rivas, este
órgano judicial italiano no
consideraba la concesión de la
suspensión solicitada en lo re-
lativo a la entrega del menor
mientras se resuelve el proce-
so penal que afecta a Arcuri,
según la citada ordenanza.

Ayer, desde Aránguez Abo-
gados se ha señalado que ejer-
cerán “todas las acciones lega-
les” a su alcance para “prote-
ger el interés del hijo menor de
Juana Rivas, pues resulta con-
trario al sentido común que un
niño sea entregado a quien es-
tá siendo acusado por maltra-
tarle”. “Con independencia de
ello, como siempre he mani-
festado, las decisiones judicia-
les deben cumplirse por muy
injustas que nos parezcan, pe-
ro confío plenamente en que
se activen todos los mecanis-
mos legales que permiten rec-
tificar una decisión judicial
que pone en grave peligro a un
menor español que ni siquiera
ha sido escuchado por la jueza
que dicta esta desafortunada
iniciativa”, ha indicado el le-
trado Carlos Aránguez.

El Juzgado emplaza a Juana Rivas a entregar
a su hijo menor para su traslado a Italia
RECHAZO A LA SUSPENSIÓN___El auto fija para el próximo martes, 22 de julio, la entrega efectiva
del niño en Granada, según recoge la orden dictada por el Tribunal de Apelación de Cagliari
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EMPRESAS La “novedosa” línea de incentivos de la Consejería de Economía y Hacienda, está diseñada y gestionada por Andalucía Trade

La Junta destinará más de 11 millones
a la internacionalización de pymes
REDACCIÓN | La Junta de Andalu-
cía publicó ayer en el Boletín
Oficial de la Junta de Andalu-
cía (BOJA) las bases regulado-
ras para la concesión de sub-
venciones para el desarrollo
del comercio exterior y la in-
ternacionalización de las
pymes en Andalucía, una "no-
vedosa" línea de incentivos de
la Consejería de Economía,
Hacienda y Fondos Europeos,

diseñada y gestionada por An-
dalucía Trade, que pondrá a
disposición de las pymes an-
daluzas más de 11,5 millones
de euros, cofinanciados a tra-
vés del Programa Andalucía
Feder 2021-2027 para el des-
arrollo de acciones de promo-
ción exterior.

El objetivo de este nuevo
instrumento es incrementar el
número de empresas andalu-

zas en proceso de internacio-
nalización, mejorar el posicio-
namiento internacional de las
empresas andaluzas que ya
son activas en el mercado ex-
terior, diversificar el destino
de las exportaciones y la inver-
sión andaluza en el exterior a
través de "una estrategia clara
y definida", según ha explica-
do la Junta en una nota de
prensa.

La orden se aprueba con la
intención de potenciar "aún
más" el gran momento que vi-
ve el sector exterior de Andalu-
cía que, con los últimos datos
disponibles, alcanza un ré-
cord en sus exportaciones de
14.636 millones de euros, gra-
cias a un incremento inter-
anual de las ventas del 1,8%,
que duplica el de la media de
España (0,8%). Igualmente,

Andalucía disfruta de un ré-
cord en el superávit de su ba-
lanza comercial con el exte-
rior, de 816 millones en el cua-
trimestre, frente al déficit de
18.982 millones que sufre la
media nacional, con una tasa
de cobertura del 106%,19 pun-
tos superior a la española
(87%).

El Gobierno andaluz apoya
así tanto la participación indi-
vidual de las pymes y autóno-
mos en ferias o exhibiciones
no feriales internacionales co-
mo en viajes de prospección
internacional, en los que se
engloban tanto misiones co-
merciales, encuentros empre-

sariales y agendas de trabajo
individuales para empresas en
el exterior, con el objetivo de
incrementar y consolidar su
presencia en los mercados in-
ternacionales. En concreto, las
empresas que quieran partici-
par de manera individual en
ferias y otros eventos expositi-
vos de carácter internacional
podrán recibir subvenciones
para los gastos de viaje del
personal de la empresa desde
España a la ciudad de celebra-
ción de la feria o el evento, así
como los gastos de alojamien-
to y manutención de este per-
sonal en el lugar de celebra-
ción de la feria o el evento.

■ ■ Contra el auto, cabe
recurso de apelación ante la
Audiencia Provincial de Granada
en el plazo de 20 días desde la
notificación, que se produjo
ayer. El pasado enero la
autoridad judicial suspendía en
Granada de forma provisional el
regreso a Italia del niño tras las
vacaciones de Navidad. Lo hizo
a raíz de que el menor declarara
haber sufrido presunta violencia
física y psíquica por parte de su
padre y narrara “el terror” de
regresar a su lado.

Con todo, cabe
recurso contra el auto

El apunte
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FINANCIACIÓN Advierten que no habría dinero para las pensiones, la deuda o los gastos sociales

MADRID. EUROPA PRESS | La Aso-
ciación de Inspectores de Ha-
cienda del Estado (IHE) señaló
ayer que es “imposible” apli-
car el acuerdo de financiación
singular alcanzado entre el
Ejecutivo central y la Generali-
tat catalana, un pacto que, ba-
jo su punto de vista, supone el
principio de la “desaparición
del Estado” si se extiende al
resto de comunidades autóno-
mas, a la vez que han vuelto a
exigir la dimisión de la minis-
tra de Hacienda, María Jesús
Montero.

Así lo han manifestado en
un informe presentado en la

Asociación de la Prensa de
Madrid (APM), donde abunda-
ron que también implicaría la
“desaparición” de la Agencia
Estatal de Administración Tri-
butaria (AEAT), que quedaría
“troceada” y “repartida” entre
todas las regiones.

La presidenta de la entidad,
Ana de la Herrán, acusó al Go-
bierno de “privilegiar” a Cata-
luña respecto al resto de CCAA
y conducir al sistema tributa-
rio español hacia una situa-
ción “insostenible”.

Herrán también c iticó la
“redacción confusa” de los tér-
minos del pacto, así como el

hecho de que se haya llevado a
cabo “sin tener en cuenta la
opinión” del resto de comuni-
dades autónomas.

En concreto, la gestión del
100 % del Impuesto sobre la
Renta de las Personas Físicas
(IRPF) prevista para 2026 re-
sultaría “imposible”, ya que
no se podría conciliar la infor-
mación de una base de datos
nacional y otra catalana. Con
ello, la “rapidez” a la hora de
realizar las devoluciones en
las declaraciones de la renta
caería de forma drástica, adu-
jo.

De igual forma, la financia-

ción singular catalana contri-
buiría a la “desaparición” de la
AEAT como “órgano vertebra-
dor” de las políticas sociales
del Estado.

El líder del PP, Alberto Nú-
ñez Feijóo, aseguró ayer que el
“cupo separatista” es “una de-
cisión contra la mayoría de los
españoles” y se comprometió
a derogarlo si llega al Palacio
de la Moncloa.

Además, cargó duramente
contra la vicepresidenta y mi-
nistra de Hacienda, María Je-
sús Montero, por “ocultarse” y
no viajar a Barcelona para la
firma del acuerdo.

Inspectores de Hacienda rechazan
el acuerdo de financiación catalana

Actualidad   | España

CASO KOLDO En rendimientos y dietas

MADRID. EUROPA PRESS | El Con-
greso de los Diputados ha in-
formado al Tribunal Supremo
(TS) de que entre 2014 y 2024,
ambos inclusive, pagó al ex
ministro de Transportes José
Luis Ábalos más de 750.000
euros por rendimientos del
trabajo y dietas, contestando
así al requerimiento que le hi-
zo el instructor del caso Koldo
en el TS ante la “falta de sinto-
nía” entre la información que
le había suministrado Hacien-
da y la que constaba en las
cuentas bancarias del ex diri-
gente socialista.

Según el resumen de las nó-
minas brutas, al que ha tenido
acceso Europa Press, la suma
del total de las retribuciones
de rendimientos del trabajo y
de otras rentas y dietas exen-
tas arroja la cantidad de
751.421,56 euros.

Se trata de una cifra casi
idéntica a la que, según la Uni-
dad Central Operativa (UCO)
de la Guardia Civil, facilitó Ha-
cienda por las retribuciones,
dietas y otros conceptos paga-
dos por el Congreso a Ábalos
en esa década: 751.421,57 eu-
ros.

La UCO advirtió un desajus-
te respecto a la información
que revelaban las cuentas
bancarias a las que había teni-
do acceso: un total de

79.841,74 euros por pagos de la
sede legislativa en ese mismo
periodo.

Esta “falta de sintonía” en
las cifras fue la que llevó al
magistrado Leopoldo Puente a
requerir al Congreso la infor-
mación sobre los pagos efec-
tuados a Ábalos en cualquier
concepto entre 2014 y 2024.

La Cámara Baja detalla al
Supremo en un oficio que “el
abono de las retribuciones y
otros pagos a los diputados no
se condiciona a la presenta-
ción de un certificado acredi-
tativo de la titularidad de al
cuenta bancaria”, por lo que
no dispone de ese dato.

La UCO apreció el mismo
desfase en las donaciones rea-
lizadas en esos años por Ába-
los al PSOE. Conforme a Ha-
cienda, donó 44.729,29 euros
al partido pero las cuentas
bancarias solo reflejaban
8.471,36 euros. Por ello, Puen-
te también reclamó esta infor-
mación a Ferraz, así como la
de los pagos que hizo la forma-
ción al que fuera su número
tres.

Koldo y Miss Asturias
El exasesor ministerial Koldo
García ha avisado a Claudia
Montes -Miss Asturias +30
2017 vinculada al exministro
de Transportes José Luis Ába-
los- de que se querellará con-
tra ella si no se retracta de sus
acusaciones de presunto aco-
so laboral y sexual y le paga
25.000 euros. García ha pre-
sentado una demanda de con-
ciliación en los juzgados de Gi-
jón a la espera de que se fije fe-
cha para el acto.

El Congreso pagó a
Ábalos más de 750.000
euros en 10 años

La Princesa Leonor, los Reyes Felipe VI y Letizia y la Infanta Sofía, durante el acto. BEATRIZ CISCAR / EUROPA PRESS

La princesa
Leonor recibe
la Gran Cruz
del Mérito
Naval
REDACCIÓN | La princesa de As-
turias, Leonor de Borbón y
Ortiz, recibió ayer la Gran
Cruz del Mérito Naval con dis-
tintivo blanco, una condeco-
ración que le fue impuesta
por su padre, el rey Felipe VI,
en la Escuela Naval Militar de
Marín (Pontevedra). Atracado
a puerto estaba el buque Juan
Sebastián de Elcano donde la
princesa Leonor pasó seis me-
ses de instrucción a bordo.

CASA REAL Le fue impuesta por su padre, el rey Felipe VI, en la Escuela Naval Militar de Marín

LABORAL Según sentencia del pleno de la Sala de lo Social del Tribunal Supremo (TS)

La indemnización por despido improcedente
no puede incrementarse por “vía judicial”
MADRID. EUROPA PRESS | El pleno
de la Sala de lo Social del Tri-
bunal Supremo (TS) ha dicta-
do sentencia en la que estable-
ce que la indemnización por
despido improcedente previs-
ta en el artículo 56.1 del Estatu-
to de los Trabajadores (ET) no
puede verse incrementada en
“vía judicial con otras cuantí-
as que atiendan a las circuns-
tancias concretas de cada ca-

so”.
El Supremo indica que no se

puede incrementar vía judi-
cial esta indemnización sin
que ello suponga ni una vul-
neración del artículo 10 del
Convenio 158 de la Organiza-
ción Internacional del Trabajo
(OIT) ni del artículo 24 de la
Carta Social Europea revisada,
en los que solo se indica que la
indemnización debe ser ade-

cuada. De esta manera, el Tri-
bunal Supremo avala lo dicta-
do en una sentencia del pasa-
do diciembre, donde el pleno
de su Sala Cuarta ya indicó por
“unanimidad”, que la indem-
nización por despido improce-
dente establecida en el artícu-
lo 56 del Estatuto de los Traba-
jadores (ET) de 33 días de sala-
rio por año de servicio “no
puede verse incrementada en

vía judicial” sin que ello su-
ponga una vulneración del ar-
tículo 10 del Convenio 158 de la
Organización Internacional
del Trabajo (OIT). En esta nue-
va sentencia, el Supremo con-
sidera que, la expresión dere-
cho a una “indemnización
adecuada”, que reitera el artí-
culo 24 de la Carta Social Euro-
pea revisada, resulta “literal-
mente inconcreta”.

Koldo pide a la Miss
Asturias vinculada a
Ábalos que se
retracte de las
acusaciones de acoso

TORRE PACHECO Por desorden público

Prisión provisional sin fianza
para uno de los detenidos
SAN JAVIER(MURCIA). EUROPA PRESS |
La magistrada de guardia del
Tribunal de Instancia de San
Javier, titular de la plaza 5, ha
acordado el ingreso en pri-
sión provisional, comunica-
da y sin fianza, para uno de
los detenidos en Torre Pache-
co puestos ayer a disposición
judicial, investigado por un
delito de atentado contra la
autoridad y por un delito de
desorden, según han infor-

mado fuentes del Tribunal
Superior de Justicia.

Un segundo detenido ha
quedado en libertad provisio-
nal con medidas cautelares
consistentes en la obligación
de comparecer en el tribunal
los días 1 y 15 de cada mes, la
prohibición de tenencia y
porte de armas y la prohibi-
ción de acudir o residir en el
término municipal de Torre
Pacheco.

VALORACIÓN___ La asociación exige la dimisión de la vicepresidenta Montero



SAN JERÓNIMO Las obras de consolidación, en las que se invertirán 4,8 millones, están pendientes de licitación

Sanz
agilizará las
obras de la
Cuesta del
Rosario

SEVILLA | El alcalde de Sevilla,
José Luis Sanz, pidió ayer
“perdón” por las “molestias”
por las nuevas obras de reur-
banización de la céntrica
Cuesta del Rosario, defen-
diendo la necesidad de aco-
meterlas y anunciando que
serán “agilizadas”.

Sanz ha pedido disculpas
por las “molestias” de estas
obras, al tiempo que ha esgri-
mido la necesidad de interve-
nir en este tramo que estaba
“totalmente abandonado” y
la idea de que el Ayuntamien-
to tiene que “afrontar muchas
obras” para la mejora urbana
de la ciudad.

Y ante las quejas de Alcen-
tro y Aprocom por falta de
“antelación suficiente” en la
información de las obras, ha
defendido que las obras esta-
ban comunicadas desde hace
“15 días”, que desde hace una
semana hay “carteles” de avi-
so en los propios estableci-
mientos y que este martes se
celebrabró una nueva reu-
nión con comerciantes.

“Se agilizará al máximo la
obra, que como no es de espe-
cial complejidad irá lo más
rápido posible”, ha asegura-
do el alcalde hispalense.

Sanz, además, ha criticado
que el portavoz del PSOE, An-
tonio Muñoz, aluda a “cifras
inventadas” para “obstaculi-
zar” la labor del Gobierno,
después de que el socialista
asegurase que el coste de la
ampliación de la Feria se du-
plicará de 58 a unos 120 millo-
nes de euros.

CENTRO

Patrimonio ya ha dado luz verde
a la segunda fase del monasterio

Amalia Q. Q. 
SEVILLA | La segunda fase de re-
habilitación y recuperación
del convento y el claustro del
Monasterio de San Jerónimo
contará con un presupuesto
superior los 4,8 millones de
euros y está pendiente de lici-
tación, aunque cuenta ya con
el informe favorable de la Co-
misión de Patrimonio Históri-
co, según anunció ayer el al-
calde de Sevilla, José Luis
Sanz, durante la presenta-
ción del fin de la primera fase
de las obras, valoradas en to-
tal en 6,6 millones, cofinan-
ciados con Fondos Feder y
que han sacado a la luz restos
arqueológicos que han sido
integrados en el proyecto.

En su visita al monasterio,
inmueble adquirido en 1984
por el Consistorio, el alcalde
de Sevilla ha resaltado que
“tras 41 años de espera, la re-
habilitación del claustro del
Monasterio de San Jerónimo
de Buenavista es una reali-
dad. Una muestra más de que
este equipo de Gobierno sigue
apostando por la recupera-
ción de edificios históricos y
sitios emblemáticos de la ciu-
dad para la ciudadanía”.

Sobre las actuaciones en
esta primera fase, que han
contado con una inversión de
más de 1,4 millones de euros,
Sanz ha destacado que “se ha
estabilizado la parte baja del

claustro. En concreto, se ha
reforzado la cimentación del
edificio, se ha llevado a cabo
la instalación de una nueva
red de saneamiento para ga-
rantizar la correcta evacua-
ción del agua de lluvia ade-
más de la renovación de los
pavimentos del patio y del de
ambulatorio”.

Dada la envergadura de los
trabajos, se han programado
en dos fases. Sobre la segun-
da fase, Sanz ha anunciado
que “la Gerencia de Urbanis-
mo cuenta ya con el proyecto

de la segunda fase de consoli-
dación del Claustro, cuyo pre-
supuesto base de licitación
asciende a más de 4,8 millo-
nes de euros”.

En esta segunda fase se lle-
varán a cabo obras de refuer-
zo de las estructuras que con-
forman las dos plantas de las
galerías del claustro, así co-
mo trabajos de restauración
de pavimentos, arcos, bóve-
das y muros de las mismas, la
cubrición de las galerías del
deambulatorio alto, la susti-
tución de las barandillas y la

dotación de las instalaciones
necesarias para su puesta en
servicio como parte del Cen-
tro Cívico. Esta actuación,
pendiente de licitación, ya
cuenta con informe favorable
de la Comisión Provincial de
Patrimonio Histórico.

Hallazgos arqueológicos
Durante la primera fase se
descubrieron  restos arqueo-
lógicos de “valor extraordina-
rio” correspondientes a una
fase constructiva de un ante-
rior claustro medieval, tanto

en el propio patio del claustro
como en las galerías perime-
trales, lo que obligó a parali-
zar las obras durante ocho
meses. Según Sanz, “ha sido
un hallazgo sorprendente, in-
esperado y de un enorme in-
terés histórico que había que
integrarlo, como no podía ser
de otra manera, dentro del
conjunto del proyecto”.

Estos descubrimientos his-
tóricos, que tienen un enorme
valor patrimonial, obligaron
a modificar las previsiones
iniciales del proyecto, para
permitir la conservación y
restauración de los elementos
descubiertos, así como para
posibilitar la puesta en valor
de las estructuras principales
pertenecientes al claustro
medieval.

El aspecto más destacado
del modificado ha sido la co-
locación de un suelo de vidrio
transparente, ultraclaro y pi-
sable, que permite al mismo
tiempo contemplar y proteger
estos hallazgos.

Entre los nuevos elementos
que han aflorado destacan la
fuente central del patio, la al-
berca localizada en el cua-
drante noreste del patio, el
brocal del aljibe en el cua-
drante suroeste del patio y los
pavimentos y estructuras mu-
rarias medievales descubier-
tas en las galería oeste y norte
del claustro.

Los restos arqueológicos, integrados en el proyecto de recuperación del Monasterio de San Jerónimo. AYTO

HALLAZGOS___Los restos del antiguo claustro medieval se pueden contemplar  PRIMERA FASE___
La cimentación se ha reforzado, hay nueva red de saneamiento y el patio se ha renovado

CORTES DE LUZ La plataforma llevará sus protestas para reclamar “soluciones urgentes” hasta Plaza Nueva y exigirá una reunión con Sanz

Barrios Hartos vuelve a concentrarse contra Endesa
SEVILLA | La plataforma ciuda-
dana Barrios Hartos de Sevi-
lla se concentrará este jueves
en la Plaza Nueva, a las puer-
tas del Ayuntamiento. Un ac-
to de protesta del que “se ha
dado traslado a la Subdelega-
ción del Gobierno” para recla-
mar “soluciones urgentes”
ante los continuos cortes de
luz que se registran en diver-
sos puntos de la ciudad, “es-
pecialmente en zonas obre-
ras, como el Polígono Sur y
Torreblanca”, que afectan a

“miles de familias”. Desde la
plataforma pedirán de nuevo
una reunión con el alcalde,
José Luis Sanz, para abordar
el problema.

De este modo, la entidad

vecinal “alza de nuevo la voz”
con el objetivo de exigir “solu-
ciones inmediatas” y se movi-
liza para denunciar pública-
mente “la dramática situa-
ción” que continúan viviendo
los barrios obreros debido a
los “continuos cortes de su-
ministros básicos, que ya han
derivado en graves proble-
mas de seguridad al dejar sin
alumbrado ni señalización
vial numerosas calles”, seña-
la en una nota de prensa.

“Esta crisis no solo persis-

te, sino que se agrava confor-
me las altas temperaturas del
verano ponen al límite unas
infraestructuras eléctricas
abandonadas por Endesa”,
lamenta la organización veci-
nal.

Barrios Hartos entregará
este jueves en el Ayuntamien-
to una segunda carta en la
que solicita una “reunión ur-
gente” al alcalde para “cono-
cer directamente su posición
y planes de actuación concre-
tos”. Además, anuncia que

asistirá al Pleno municipal,
última sesión de carácter or-
dinario durante el verano,
“para comprobar qué impor-
tancia se concede a este pro-
blema, que afecta cada vez a
más zonas de la ciudad”.

Para el colectivo, este asun-
to “no es abordable a través
de trámites administrativos”,
sino que se necesita una “res-
puesta decidida y valiente,
capaz de hacer frente a una
compañía que se desentiende
de las obligaciones derivadas

de la gestión de un bien tan
fundamental”.

Por su parte, Facua Sevilla
ha remitido un escrito al
Ayuntamiento para trasla-
darle su “profunda preocupa-
ción” por las “constantes” in-
terrupciones de suministro
eléctrico que se vienen pro-
duciendo en diversas barria-
das, interrupciones que han
afectado al Polígono Sur, To-
rreblanca, Palmete, y, en los
últimos meses, El Cerezo, en-
tre otras, apuntando que “le-
jos de resolverse”, la situa-
ción en los barrios “se agrava
con la llegada de los meses de
altas temperaturas”.

Facua remite un escrito
al Ayuntamiento para
trasladar su “profunda
preocupación” por la
situación
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ALCALÁ DE GUADAÍRA Realizaban trabajos de refuerzo en la estructura del inmueble cuando el techo se derrumbó

EeA espera
condena por
prevaricación
ambiental

SEVILLA | Ecologistas en Acción
mostró ayer su esperanza de
que la Audiencia de Sevilla
zanje el juicio por las irregula-
ridades en la adjudicación de
la mina de Aznalcóllar se sal-
de con una condena por los
delitos de prevaricación y
prevaricación ambiental, ex-
tremo que debería conducir a
la “nulidad” de todas las au-
torizaciones ya concedidas
para la reactivación del recin-
to minero.

Así lo ha manifestado en
rueda de prensa Isidoro Alba-
rreal, portavoz de Ecologistas
en Acción en materia de mi-
nas, que reconoce que la con-
dena penal es “complicada”
después de que la Fiscalía ha-
ya pedido el sobreseimiento
de la causa, a pesar de que las
empresas “incumplían” cla-
ramente “condiciones” am-
bientales del concurso.

AZNALCÓLLAR

Mueren dos operarios sepultados
en una hacienda en rehabilitación
VÍCTIMAS___Son vecinos de Huétor-Tajar y pertenecían a la empresa adjudicataria de las obras
CAUSAS___El trabajador que dio la alarma y sobrevivió denuncia que “no había seguridad”

Carmen del Toro/Agencias
SEVILLA | Dos operarios han fa-
llecido este miércoles tras
quedar sepultados al derrum-
barse sobre ellos parte de la
antigua Casa Ibarra, una ha-
cienda que estaba siendo res-
taurada por el Ayuntamiento
de Alcalá de Guadaíra y en la
que se estaban ejecutando
obras de refuerzo. Los traba-
jadores se encontraban en la
planta baja cuando sucedió el
derrumbe, sobre las 12 de la
mañana, y han sido los Bom-
beros los que han confirmado
su muerte tras intentar resca-
tarlos.

Según ha confirmado la al-

caldesa de Alcalá, Ana Isabel
Jiménez, el accidente ha ocu-
rrido en torno a las doce de la
mañana cuando acometían
las obras de refuerzo promo-
vidas por el Consistorio en la
antigua Casa Ibarra, de titula-
ridad municipal, y ha sido un
compañero, el más joven de
los tres que en ese momento
se encontraban en la zona, el
que ha dado la voz de alarma.
Uno de los fallecidos es tío del
joven, según ha apuntado, y
todos son vecinos de Huétor-
Tajar (Granada), de donde
procede la empresa Jocon,
adjudicataria de las obras.

El propio joven ha declara-

do a los medios, visiblemente
afectado, que “no había segu-
ridad” y el techo “no estaba
apuntalado”, y que él se libró
al echarse a un lado cuando
se derrumbó, asegurando
que los trabajadores ya se ha-
bían quejado de las condicio-
nes de seguridad a la empre-
sa, “que no hizo nada”. Por
parte de los bomberos, han
apuntado que “el forjado ce-
dió”.

Jiménez ha confirmado que
la Casa Ibarra, situada en la
Cuesta de Santa María, en la
que se llevaban a cabo obras
de refuerzo estructural, esta-
ba en muy malas condiciones

y la actuación precisamente
buscaba garantizar la seguri-
dad de la estructura, aunque
será ahora la investigación
que realicen Bomberos, junto
con peritos y arquitectos, la
que determinen las causas
del accidente laboral. El 112
ha confirmado que se ha in-
formado al Centro de Preven-
ción de Riesgos Laborales y a
Inspección de Trabajo.

Parte de los familiares de
los trabajadores ya habían
llegado a Alcalá cuando se
confirmaba la muerte de los
operarios. “Estamos conster-
nados y ahora hay que apo-
yarlos”, decía Jiménez a los

medios. El Ayuntamiento ha
puesto todos los medios y
efectivos desde Bomberos y
Policía Local junto a Policía
Nacional y dispositivos del
061, así como la ayuda psico-
lógica para atenderlos, apun-
taba posteriormente el Con-
sistorio, que trasladaba el pé-
same a la familia y se ponía a
su disposición.

La alcaldesa adelantaba
que se decretarán tres días de
luto oficial con la suspensión
de todas las actividades mu-
nicipales. De igual forma, el
Ayuntamiento de Huétor Tá-
jar también ha decretado tres
días de luto oficial.
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Piden reunión
con los
trabajadores
de la cafetería

| Los grupos de PSOE y
Con Málaga en el Ayuntamien-
to de Málaga han asegurado es-
te miércoles que "hay solucio-
nes para mantener la cafetería"
de Parcemasa" y han pedido al
alcalde, Francisco de la Torre,
que se reúna con los trabajado-
res. Así, el portavoz socialista
en el Ayuntamiento de Málaga,
Daniel Pérez, ha exigido al al-
calde, Francisco de la Torre,
que "rectifique de inmediato y
escuche a los trabajadores de la
cafetería de Parcemasa". Pérez
ha recordado que este pasado
martes "recibieron sus cartas
de despido y hoy están pidien-
do simplemente que no se les
quite el pan a ellos ni un servi-
cio básico a las familias mala-
gueñas".

Por su parte, la portavoz ad-
junta del grupo municipal Con
Málaga, Toni Morillas, ha insis-
tido en que "es indecente que el
alcalde de esta ciudad todavía
en este día y hora no haya teni-
do la dignidad de reunirse con
los trabajadores y las trabaja-
doras de la cafetería de Parce-
masa". "El trabajo que llevan
desempeñando durante más
de 30 años, acompañando a los
malagueños y a las malague-
ñas que acudimos en algún
momento de nuestra vida a
despedir a un ser querido al ce-
menterio, no se merece que el
Ayuntamiento de Málaga, el al-
calde, le vaya a echar el cerroja-
zo a la cafetería de Parcemasa
eliminando un servicio que es
esencial para el conjunto de la
ciudad y dejando en la calle a
16 trabajadores que ya han reci-
bido la notificación de despi-
do", ha advertido.

Un estudio certifica la buena
calidad de las playas de Málaga

| Un nuevo estu-
dio certifica la buena calidad
que presentan actualmente
las aguas de las playas de la
capital malagueña. Si bien la
Junta de Andalucía publica
periódicamente sus análisis,
en esta ocasión han sido el
Ayuntamiento de Málaga y la
Universidad de Málaga quie-
nes han realizado un mues-
treo en todas y cada una de
las playas de la capital, con el
objetivo de determinar su es-
tado actual. 

El resultado: “La calidad de
las aguas de las playas de Má-
laga es excelente”, como po-
ne de manifiesto el análisis
llevado a cabo por la Cátedra
de Ciencias del Litoral de la
Costa del Sol, de la UMA.Este
estudio ha tenido como obje-
tivo conocer el estado actual
de la calidad sanitaria de las
aguas de baño y de los sedi-
mentos de las playas del mu-
nicipio de Málaga capital. Pa-
ra ello, se llevó a cabo una re-
cogida de muestras en los dí-
as previos a la apertura de la
temporada de playas.

El estudio pretendía “ase-
gurar una buena calidad de
las aguas al inicio de la tem-
porada, y realizar un segui-
miento quincenal de la cali-
dad sanitaria de las aguas de
baño a lo largo de todo el ve-
rano”, según indicaron fuen-
tes municipales.Desde el

Ayuntamiento aseguran que,
tal como se recoge en el infor-
me, “teniendo en cuenta las
consideraciones previas, los
resultados obtenidos mues-
tran que la calidad de las
aguas de baño y de los sedi-
mentos de todas las playas
analizadas es excelente”.

El pasado 10 de julio se reali-
zó el muestreo de toda la cos-
ta de Málaga capital, estable-
ciendo varios puntos de reco-
gida en las playas más exten-
sas. Se tomaron muestras de
agua de mar —concretamente
de la zona de baño— y de are-
na en la zona intermedia de
cada playa.

Tras la recogida, todas las
muestras fueron trasladadas
a las instalaciones de la UMA
para su análisis microbiológi-
co.De cada playa se recogie-
ron dos muestras, como se ha
indicado: una de agua (de la
franja de baño más frecuenta-
da por los usuarios) y otra de
sedimentos (zona donde los
bañistas colocan sus toallas).
Cada una de ellas fue analiza-
da en un plazo inferior a 24
horas desde su llegada a las
instalaciones de la Facultad
de Ciencias.Desde el consis-
torio se ha destacado que el
estudio se llevó a cabo me-
diante el análisis de los bioin-
dicadores de calidad estable-
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___Se ha analizado tanto la calidad de las aguas como la de los sedimentos de las playas
___Con los parámetros tanto de la legislación nacional como lo recogido en la europea

Guadalmar, Sacaba, Miseri-
cordia, San Andrés, Malague-
ta, Morlaco, Baños del Car-
men, Pedregalejo, El Palo, El
Dedo, La Fábrica, Peñón del
Cuervo y La Araña.

Desde el Ayuntamiento de
Málaga se ha destacado que
los resultados de este estudio
se suman a la reciente reno-
vación de destacadas certifi-

caciones en materia de cali-
dad como son la ‘Q’ de Cali-
dad Turística, Accesibilidad
Universal y ‘S’ de Sostenibili-
dad en 7 playas de la ciudad,
otorgadas por el Instituto pa-
ra la Calidad Turística Espa-
ñola y la Sostenibilidad (IC-
TES). En concreto, se trata de
las playas de San Andrés, la
Caleta, El Palo, El Dedo, la Mi-
sericordia, la Malagueta y Pe-
dregalejo.

cidos en el Real Decreto
1341/2007, de 11 de octubre,
sobre la gestión de la calidad
de las aguas de baño (BOE n.º
257, de 26 de octubre de 2007),
y en la Directiva 2006/7/CE
del Parlamento Europeo y del
Consejo, de 15 de febrero de
2006, relativa a la gestión de
la calidad de las aguas de ba-
ño.

En concreto, se realizó un
muestreo en las playas de

ROCA

Málaga muestra su devoción a la Virgen
del Carmen en una jornada de gloria

| Málaga
en su vertiente más marinera y
en su versión más devota. Es in-
evitable. Es 16 de julio, el día en
que el protagonismo es para
marengos y marengas y para
las imágenes de la Virgen del
Carmen a lo largo de todo el li-
toral, en su procesionar por tie-
rra y embarcada para adentrar-
se en las aguas y bendecirlas.
En barrios de la capital, y tam-

bién en sus pueblos costeros. 
Porque valoramos y precisa-

mos de rituales, este 16 de julio,
se han vuelto a revivir las misas
del alba, las salves y los vivas,
el procesionar de los tronos con
la virgen marinera, su embar-
que y su paseo por la orilla, pa-
ra admiración de devotas y de-
votos que se han vuelto a arre-
molinar en torno a las imáge-
nes, conducidas bajos los so-

nes alegres de las bandas.
El Palo, Pedregalejo, La Vi-

rreina, Campanillas y Gaudal-
mar fueron ayer los lugares
marcados en el mapa mariano
y marinero de la capital, en
unas procesiones que tendrán
continuidad el sábado en El
Perchel o la Colonia de Santa
Inés y el domingo en Huelin.

En la provincia, ayer, hubo
veneración a la Virgen del Car-

men en Benajarafe, Benalmá-
dena, La Cala del Moral, Torre
del Mar (Las Melosas), Torre-
molinos (La Carihuela), Fuen-
girola, Marbella, Estepona,
Nerja, Rincón de la Victoria,
Montecorto, Alhaurín de la To-
rre, Los Boliches (Fuengirola),
La Cala de Mijas, Caleta de Vé-
lez, Cuevas de San Marcos (Es
patrona y alcaldesa perpetua
del municipio), El Morche, 
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MARBELLA De gran valor artístico y sentimental RELIGIÓN La prueba ha descubierto una cápsula en su interior PRIMER SEMESTRE

El estudio especializado para ver el estado de la talla previo a su restauración. HM MÁLAGA

JUAN D. MORALES/MÁLAGA | La talla
de la Virgen de Fátima que se
venera en Málaga será restau-
rada con motivo del 75.º aniver-
sario de su llegada a la ciudad.
Como paso previo, se le ha rea-
lizado una tomografía axial
computarizada (TAC) para eva-
luar su estado de conservación
y garantizar una intervención
respetuosa con su estructura
original. Una  prueba que ha re-
velado un hallazgo: una cápsu-
la oculta en el interior de la
imagen que podría contener al-
gún mensaje, documento o ele-
mento relacionado con su au-
toría o contexto histórico.

El estudio ha sido realizado
por el equipo de la Unidad de
Diagnóstico por Imagen de HM
Málaga, mediante tecnología
de alta resolución que permite
analizar la estructura interna
sin necesidad de intervenir físi-

camente en la talla. Las imáge-
nes en 3D están siendo evalua-
das por los expertos, y serán
fundamentales para planificar
el proceso de restauración.

La imagen fue realizada en la
década de 1940 por el escultor
portugués José Ferreira The-
dim, el mismo autor de la talla
original de la Virgen de Fátima
que se venera desde 1920 en el
santuario portugués. La réplica
malagueña cuenta con un sello
de autenticidad oficial que
acredita su procedencia y alto
valor patrimonial.

“Con motivo de la conmemo-
ración del 75.º aniversario de su
llegada a Málaga, nos vemos en
la necesidad de acometer tra-
bajos de limpieza y restaura-
ción. Para ello, es imprescindi-
ble evaluar previamente su es-
tado estructural interno. Esta
prueba nos permitirá obtener

información clave sobre posi-
bles grietas, ensambles o dete-
rioro oculto en la madera, ga-
rantizando una intervención ri-
gurosa y respetuosa”, explicó
Pablo Castellanos, Hermano
Mayor de la Hermandad. 

Durante los años 40, solo se
realizaron doce réplicas oficia-
les de la Virgen de Fátima desti-
nadas a recorrer el mundo en
misiones evangelizadoras. Tras
cumplir su propósito, todas re-
gresaron al santuario portu-
gués, salvo la que llegó a Mála-
ga. Por deseo expreso del en-
tonces obispo Ángel Herrera
Oria, la imagen permaneció en
la ciudad, donde es conocida
popularmente como “la Pere-
grina”.

Los especialistas destacan
que el uso del TAC se ha conver-
tido en una herramienta habi-
tual es estos procesos.

TAC a la Virgen de Fátima
antes de su restauración

Turismo Costa
del Sol lidera
iniciativas
sostenibles 
MÁLAGA | Turismo Costa del Sol
lideró iniciativas sostenibles en
el primer semestre de 2025. La
sostenibilidad ha sido uno de
los pilares fundamentales de la
estrategia de Turismo Costa del
Sol durante el primer semestre
de 2025. El balance muestra
"un notable avance en el desti-
no como líder de sostenibili-
dad, con un compromiso de
implicar al sector privado y de
implementar herramientas in-
novadoras que está marcando
el camino hacia una Costa del
Sol más verde, inclusiva y pre-
parada para los desafíos del fu-
turo", según han destacado
desde Turismo Costa del Sol..

La entidad afirma que des-
plegó un completo calendario
de acciones para "avanzar ha-
cia un modelo turístico respe-
tuoso con el entorno, social-
mente comprometido y econó-
micamente equilibrado". 

Ha participado en el foro de
buenas prácticas de Turismo
Lento organizado por Cifal Má-
laga, que se ha celebrado en la
casa de las Naciones Unidas de
Málaga.

Otro de los hitos ha sido la
firma de un acuerdo con la
Asociación de Empresarios
Hoteleros de la Costa del Sol
(Aehcos) para fomentar la ad-
hesión al programa 'Huella Ze-
ro', una estrategia pionera en
España que impulsa la neutra-
lidad climática en el sector tu-
rístico. Esta alianza se comple-
mentó con un programa de
asesoramiento técnico a em-
presas turísticas interesadas
en obtener el distintivo Huella
Zero, que acredita la medición,
reducción y compensación de
emisiones.

MÁLAGA | Agentes de la Policía
Nacional han identificado y
detenido a una mujer de 25
años por su presunta respon-
sabilidad en un robo a la capi-
lla de la Virgen de Carmen, en
el Puerto de La Bajadilla de
Marbella. Con la colaboración
de la Policía Científica y tras el
análisis exhaustivo de los ves-
tigios hallados en el lugar de
los hechos, los agentes han es-
clarecido la sustracción de di-
versas joyas de alto valor artís-
tico y sentimental que portaba
la imagen religiosa, atribuyen-
do el delito a una joven que ha-
bía ingresado en prisión re-
cientemente por otros ilícitos
penales.

Los fieles a la Virgen del Car-
men quedaron consternados
al conocer el robo sufrido por
la imagen religiosa situada en
la capilla de La Bajadilla. Fue
un vigilante de la zona portua-
ria el que alertaba de que el
cristal donde se encontraba la
Virgen había sido fracturado.
Posteriormente, un represen-
tante de la Hermandad inter-
ponía la correspondiente de-
nuncia por el robo de joyas de
alto valor artístico y sentimen-
tal a la Virgen, iniciándose
una investigación por parte
del Grupo de Robos de la Co-
misaría de Policía Nacional en
Marbella.

Según el relato policial, des-

de el comienzo de las pesqui-
sas fue posible centrar a la pre-
sunta autora que fue plena-
mente identificada a través de
los indicios obtenidos en la ca-
pilla.

Inicialmente se realizó una
intensa búsqueda para su lo-
calización y, tras numerosas
gestiones, se pudo dar con el
paradero de esta persona en
una prisión en la provincia,
donde se encontraba interna
por su implicación en otros he-
chos delictivos similares.

En una investigación apar-
te, pero también en el terreno
de los delitos contra el patri-
monio, los agentes del referido
Grupo de Robos tuvieron co-
nocimiento mediante denun-
cia del robo de diverso mate-
rial de conservación y luci-
miento en un almacén de un
hotel de la ciudad marbellí, lo
que había generado un enor-
me perjuicio para el estableci-
miento de cara a la época esti-
val. Tras las gestiones para de-
terminar la autoría de los he-
chos, se pudo identificar en un
corto periodo de tiempo al pre-
sunto artífice, que fue  arresta-
do por los agentes. En el regis-
tro en su domicilio, la Policía
consiguió recuperar práctica-
mente la totalidad de los efec-
tos sustraídos, por valor de
8.500 euros, que fueron entre-
gados a su propietario.

Resuelto el
robo de joyas
de la Virgen
del Carmen
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INDUSTRIA En Palos, será la primera en España y que tendrá una capacidad de producción inicial de 80.000 toneladas al año

La Junta apoya con 7,6 millones la fábrica de
Moeve de bases para geles hidroalcohólicos
HUELVA | El Consejo de Gobier-
no ha autorizado a la Conseje-
ría de Industria, Energía y Mi-
nas a conceder una ayuda de
7,6 millones de euros de In-
centivos Complementarios a
los Incentivos Económicos
Regionales (IER) a Next Che-
micals IPA, empresa vincula-
da a Moeve, para instalar una
planta de fabricación de alco-
hol isopropílico, que supon-

drá una inversión de 66,5 mi-
llones de euros, y que tendrá
una capacidad de producción
inicial de 80.000 toneladas al
año.

Según ha indicado la Junta
en una nota de prensa, con es-
te incentivo, la Junta de Anda-
lucía respalda el 11,5% del
proyecto de inversión que la
compañía va a acometer en
Palos de la Frontera. Esta nue-

va planta se basa en una tec-
nología que tiene como finali-
dad la hidrogenación de ace-

tona, la cual produce isopro-
panol de alta pureza, al tiem-
po que ofrece bajos costos
operativos y de capital.

Gracias a este nuevo centro
productivo, la firma lanzará
un nuevo producto al merca-
do (IPA) considerado “vital”
para la salud pública, ya que
es un componente esencial
para la fabricación de geles
hidroalcohólicos, desinfec-

8 JUEVES, 17 DE JULIO DE 2025 viva

DOÑANA La Confederación Hidrográfica del Guadalquivir cree que el informe de la Unesco reconoce su esfuerzo con respecto al acuífero  

Imagen del Parque Nacional de Doñana. F. J. OLMO / EP

R. V.
HUELVA | La Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir
(CHG) prevé para la campaña
de los frutos rojos de 2026 una
reducción del 15% del consu-
mo de agua subterránea para
regadío del ámbito de la masa
de La Rocina, toda vez que ha
indicado que la Unesco, en el
borrador del informe sobre el
estado del Parque Nacional de
Doñana, “reconoce el esfuerzo
con respecto al acuífero”, ya
que “1.197 pozos están cerra-
dos o en procedimiento de
clausura desde 2018”. 

Así se ha manifestado la
CHG, a través de una nota de
prensa, tras la publicación del
borrador del informe sobre el
estado del Parque Nacional de
Doñana presentado al plena-
rio de la Convención del Pro-
grama Patrimonio de la Hu-
manidad de la Unesco celebra-
da en París desde el pasado 4
de julio.

Al respecto, la CHG ha
aplaudido que la Unesco
“aprecie los esfuerzos que el
actual equipo de la misma y
del Ministerio para la Transi-
ción Ecológica y Reto Demo-
gráfico están realizando para
cumplir con el compromiso
con el estado del espacio natu-
ral”. Por ello, ha remarcado

nio, por unanimidad en Junta
de Gobierno, del Plan de Ex-
tracciones de 2026 para la ma-
sa de agua subterránea La Ro-
cina, que soporta “la casi tota-
lidad de las extracciones para
cultivo de frutos rojos o be-
rries”.

Dicho plan, desarrollado
con el asesoramiento del Insti-
tuto Geológico y Minero de Es-
paña (IGME) y refrendado por
los representantes de los re-
gantes, prevé para la campaña
de 2026 una reducción del 15%
en las extracciones. “Este he-
cho hace tan solo unos meses
era prácticamente impensable
y, al mismo, se sumarán en las

próximas semanas, el plan de
extracciones de las otras dos
masas de agua afectadas en su
estado cuantitativamente”,
han destacado desde la confe-
deración.

Por otro lado, con relación a
la no reversión de las tenden-
cias descendentes en estas tres
masas de agua subterránea,
desde la CHG se recuerda que
la tendencia refleja “una situa-
ción media en el tiempo, tiene
una notable inercia y no se re-
vierte solo limitando extrac-
ciones”, además de que, tras
atravesar “la sequía más larga
registrada (445 mm de media
entre 2012 y 2024 frente a la de

550 mm anteriores) hace falta
más que un año húmedo como
2024/25 para la reversión de
tendencias, especialmente en
un contexto climático en el
que el verano se ha alargado al
menos un mes y ya no hay
años frescos tal y como se co-
nocían a finales del siglo XX”.

Además, se están ejecutan-
do “actuaciones clave” para la
recuperación del Espacio Na-
tural y se ha determinado con
“precisión” la recarga de las
masas de Doñana, actualizada
a mayo de 2025, mediante el
modelo matemático de Doña-
na desarrollado por el IGME y
la CHG, que está siendo usado
como apoyo en los planes
anuales de extracción de las
masas de agua subterránea y
también en la elaboración del
modelo hidroecológico des-
arrollado desde la Junta de An-
dalucía.

Por otro lado, la CGH ha des-
tacado que “la gobernanza,
con la tramitación de más de
mil expedientes sancionado-
res desde 2018, el control es-
tricto y la vigilancia, junto al
compromiso de una gran parte
del sector agrícola de la zona",
está permitiendo que "se ha-
yan reducido en más de un
50% las hectáreas cultivadas
fuera del suelo designado por

Los frutos rojos de La Rocina
tendrán un 15% menos de agua
POZOS ILEGALES___La CHG
cifra en casi 1.200 los cerrados
o en proceso desde 2018

FIRMES___No se han otorgado
permisos para más hectáreas
de regadío en siete años

A MENOS___Las hectáreas en
cultivo fuera del suelo designado
están en “mínimos históricos”

que durante 2024 se cerraron
296 sondeos ilegales, a los que
deben añadirse 204 en proce-
dimiento de cierre y otros 18
cuyo cierre está en suspenso
mientras se resuelven los liti-
gios planteados, es decir,
“1.197 pozos cerrados o en pro-
cedimiento de clausura desde
2018”.

Además, la Unesco es
“consciente” de que desde la
Confederación del Guadalqui-
vir y del Gobierno de España
se cumple “estrictamente” la
planificación hidrológica vi-
gente, que descartan nuevas
concesiones, o lo que es lo
mismo, “no se ha otorgado
permiso para nuevas hectáre-
as de regadío en el entorno del
espacio natural de Doñana
desde mediados de 2018”.

Asimismo, la actual CHG
declaró en su día a tres de las
cinco masas de agua que com-
ponen el acuífero como “so-
brexplotadas”, toda vez que
constituyó las Comunidades
de Usuarios de Aguas subte-
rráneas (CUMAS) para cada
una de ellas y ha afirmado que
la elaboración de los progra-
mas de actuación avanza a
“buen ritmo”.

Al respecto, ha indicado que
es “de vital importancia” la
aprobación el pasado 26 de ju-

la Junta de Andalucía como re-
gable”, alcanzando “mínimos
históricos”.

Asimismo, la entidad ha re-
marcado que se está trabajan-
do en el desplazamiento de los
sondeos de abastecimiento
más cercanos al Parque Nacio-
nal y con “mayor impacto” so-
bre las lagunas. Además, la
CHG considera que la primera
fase del Proyecto de Restaura-
ción del Arroyo Partido ha si-
do “todo un éxito” para la re-
carga del acuífero durante las
lluvias del presente año hidro-
lógico.

Por otra parte, en el último
Consejo de Participación de
Doñana, celebrado en el mes
de junio, la CHG presentó para
su aprobación tres proyectos
que, en su opinión, “mejora-
rán, sin duda, la situación de
las masas de agua, así como de
sus ecosistemas asociados”.
Así, el Proyecto de recupera-
ción de lagunas, Restauración
integral del arroyo de la Caña-
da y la Recuperación de arro-
yos en el ámbito de La Rocina,
se unirán a la segunda fase de
Restauración del arroyo Parti-
do, la Repoblación en los
montes de Pinar Pinto, Mora-
lejo y las Monjas, así como a la
Mejora de la continuidad lon-
gitudinal del arroyo Majalbe-
rraque y la Restauración Eco-
lógica de la Finca de los Mim-
brales por parte de la Direc-
ción general de Biodiversidad.

A estas actuaciones, la enti-
dad suma los más de 168 mi-
llones de euros que se están
ejecutando en obras de depu-
ración en el estuario del Gua-
dalquivir como las de la propia
ciudad de Sevilla, Gerena, Isla
Mayor, Lucena del Puerto,
Burguillos, a las que a conti-
nuación se unirán las de Gui-
llena, Mazagón, Escacena,
Matalascañas y Sanlúcar de
Barrameda y que “garantizan
la calidad del agua depurada
que llega al espacio natural de
Doñana”.

tantes de manos y otros pro-
ductos de higiene.

En total, la inversión por
parte de Next Chemicals IPA
asciende a 66,5 millones de
euros, que la Junta de Andalu-
cía apoyará con un incentivo
de 7,6 millones de euros, el
11,5% de la inversión total,
gracias a la cual el proyecto
alcanza una intensidad de in-
centivos del 26,5% tras sumar
el Incentivo Económico Re-
gional.

Los Incentivos Comple-
mentarios son un programa
de ayudas que financia la Jun-
ta de Andalucía, a través de la
Consejería de Industria, Ener-

gía y Minas, con fondos pro-
pios y que tiene como objetivo
atraer inversión industrial a
Andalucía incrementando, de
manera adicional, el incenti-
vo a inversiones estratégicas
que realicen grandes empre-
sas industriales del sector ae-
roespacial, industria manu-
facturera o logística avanzada
implantadas en Andalucía y
que hayan sido beneficiarias
de los IER estatales.

Al respecto, la tercera con-
vocatoria de este programa,
que actualmente mantiene la
ventanilla abierta, cuenta con
un presupuesto de 150 millo-
nes de euros.

Esta nueva planta de
Next Chemicals IPA se
basa en una tecnología
para la hidrogenación
de acetona
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FIESTAS Concurso del Ayuntamiento CELEBRACIÓN Varios actos, desde la ría hasta en su barriada VIVIENDA PÚBLICA

Procesión de la Comandancia de Marina por la ría de Huelva. VH

V. González
HUELVA | La fecha del 16 de julio
tiene un significado muy espe-
cial para el mundo marinero.
Es el día de su patrona, la Vir-
gen del Carmen, y para una
ciudad que vive junto a la ría y
que tiene una vinculación es-
pecial con la mar, este miérco-
les ha sido un día de celebra-
ción en Huelva. 

Varios han sido los actos or-
ganizados para festejar el día
de la Virgen del Carmen, des-
de la ría hasta su barriada, pa-
sando por el centro de la capi-
tal onubense.

A primera hora de la maña-
na tenía lugar la misa matinal
organizada por la Comandan-
cia de Marina, para después
continuar con la procesión
marítima, por la ría, con una

pequeña imagen de la patrona
de los marineros, que fue dis-
puesta en uno de los remolca-
dores del puerto y recorrió las
aguas onubenses acompaña-
da de autoridades civiles y mi-
litares de la ciudad.

A su llegada a la Punta del
Sebo, siguiendo con la tradi-
ción, se rezó una oración por
los fallecidos en la mar y se
arrojó en su  honor una corona
de laurel al agua.

Por su parte, en la parroquia
de la Concepción, la joven her-
mandad del Carmen celebró
en la tarde de este miércoles su
función principal de instituto,
mientras que por la mañana
tuvo lugar la salutación y
ofrenda floral a los pies de la
imagen.

Será este viernes, a partir de

las 20.00 horas, cuando ten-
drá lugar la salida procesio-
nal, que llegará hasta el Paseo
de la Ría para realizar el acto
de bendición del mar.

Y el broche de oro de la jor-
nada se puso en la barriada
que lleva su nombre. Allí, la
Hermandad del Prendimiento
celebró la solemne función a
la Virgen del Carmen para des-
pués dar paso a la salida pro-
cesional de la imagen por las
calles de la barriada, reco-
rriendo Jesús del Prendimien-
to, Antonio Rengel, avenida
del Ancla, avenida Cristóbal
Colón, Tharsis, avenida de la
Raza y Tres Carabelas.

La Virgen del Carmen contó
con el acompañamiento musi-
cal de la Banda Sinfónica Mu-
nicipal de Huelva.

La Huelva marinera se vuelca con
la Virgen del Carmen en su día

El Consistorio
regularizará
los contratos
de alquiler de
la Casa Grande

HUELVA | La alcaldesa de Huel-
va, Pilar Miranda, junto a los
tenientes de alcalde de Urba-
nismo y Medioambiente, Feli-
pe Arias, y de Servicios Socia-
les y Vivienda, Adela de Mora,
además de otros miembros del
equipo de Gobierno, se han
reunido con los vecinos de la
Casa Grande para explicarles
con detalle la hoja de ruta, pla-
zos y actuaciones a desarro-
llar, ante el “inminente” inicio
de las obras de rehabilitación. 

Según informa el Ayunta-
miento en una nota de prensa,
se pretende, además, aprove-
char “la cercanía y estrecho”
contacto alcanzado con los ve-
cinos para “regularizar unos
contratos, la mayoría caducos
y descontextualizados, con la
intención de dar seguridad y
estudiar la posibilidad de nue-
vas fórmulas de relación con-
tractual”.

Desde el Ayuntamiento han
apuntado que, aproximada-
mente, “el 31% de las vivien-
das se encuentran pendientes
de regularización y un 14%
han requerido realojos”. Tam-
bién destaca la existencia de
viviendas vacías en el edificio
de la calle Jesús Hermida, en
especial en zonas como las to-
rretas, que se encuentran
completamente desocupa-
das.

Por ello, dado el “elevado
número de situaciones no re-
gularizadas”, se propone abrir
un periodo para normalizar la
situación administrativa de
las personas que habitan las
viviendas municipales. 

R. V.
HUELVA | El Ayuntamiento de
Huelva, a través de la Conce-
jalía de Cultura y Patrimonio
Arqueológico, ha convocado
el Concurso de Decoración de
Casetas para el año 2025, con
el propósito de reconocer el
esfuerzo desarrollado en la
decoración de las casetas que
conforman el Recinto Ferial
Colombino. Un certamen que
tendrá un premio en metálico
de mil euros. 

Según ha indicado el Ayun-
tamiento en una nota de
prensa, el concejal de Cultura
y Patrimonio Arqueológico,
Nacho Molina, ha animado a
los representantes de las ca-
setas a participar en esta ini-
ciativa con la que se quiere
poner en valor “el trabajo y la
creatividad que hay detrás de
cada caseta, reforzando así la
identidad de las Fiestas Co-
lombinas”.

Asimismo, ha subrayado
que este concurso “no solo fo-
mentará la participación, si-
no que contribuirá a embelle-
cer aún más el recinto ferial,
haciendo de esta celebración
una experiencia aún más es-
pecial para todos los que la vi-
sitan”.

Las personas interesadas
en participar en el Concurso
de Decoración de Casetas Co-
lombinas podrán inscribirse
desde el lunes, 21 de julio,
hasta el lunes 28, a las 20.00
horas. El miércoles, 30 de ju-
lio, el jurado visitará las case-
tas a partir de las 23.00 horas
y decidirá el ganador, que se
dará a conocer al día siguien-
te.

Podrá participar cualquier
caseta del Recinto Ferial Co-
lombino y solo se admitirá
una participación por caseta
que debe de ser firmada por el
titular o representante de la
misma caseta. 

Por otro lado, el jurado está
formado por tres personas
que serán designadas por el
Ayuntamiento de Huelva. De
esta manera, el fallo del Jura-
do se emitirá en la Caseta Mu-
nicipal, y tendrá carácter in-
apelable. 

Dicho fallo se efectuará a
continuación por los miem-
bros del jurado, quienes com-
parecerán en las casetas pre-
miadas y entregarán los pre-
mios correspondientes. Los
premios concedidos se publi-
carán en la página web muni-
cipal.

Premio de
1.000 euros a
la caseta mejor
decorada de
Colombinas

viva JUEVES, 17 DE JULIO DE 2025 9



10 JUEVES, 17 DE JULIO DE 2025 viva

JAÉN

Paso firme
hacia la
integración
ferroviaria
ESPERANZA CALZADO | El Ayunta-
mient  ha anunciado que a fi-
nales de este mes se firmará el
protocolo a tres bandas entre
el Gobierno de España, la Jun-
ta de Andalucía y el Consisto-
rio para la integración ferro-
viaria en la capital jiennense.
Así lo ha comunicado el alcal-
de, Julio Millán, tras la reu-
nión de la Mesa Técnica del
Ferrocarril celebrada este
miércoles en Madrid.

El alcalde ha calificado este
avance como “una gran noti-
cia para Jaén”. Destaca la in-
versión de más de cuatro mi-
llones de euros que el Gobier-
no de España destinará en los
próximos meses a la moderni-
zación de la actual estación
de Renfe, un paso más en este
ambicioso proceso de trans-
formación.

Por su parte, África Colo-
mo, Segunda Teniente de Al-
calde, ha destacado el com-
promiso del Gobierno central
y municipal para hacer reali-
dad esta inversión, que califi-
có de “importantísima” para
la ciudad. Luis García Millán,
Cuarto Teniente de Alcalde,
ha enfatizado la importancia
del consenso entre adminis-
traciones, asegurando que
“este trabajo conjunto man-
tiene viva la llama de un pro-
yecto que definirá el futuro de
Jaén”.

TRANSPORTERENOVABLES El contexto fiscal también juega un papel clave en este auge del autoconsumo

La demanda de instalaciones
solares y aerotermia crece un 15%

Esperanza Calzado
JAÉN | Las altas temperaturas y
el fuerte repunte del consumo
energético impulsan la tran-
sición hacia el autoconsumo
en la provincia de Jaén. Según
datos facilitados a este perió-
dico por la empresa SotySo-
lar, especializada en instala-
ciones solares, la demanda
en la zona ha aumentado un
15 % en sistemas de energía
fotovoltaica y aerotermia con
respecto al mismo periodo
del año pasado. En Andalucía
este incremento es de un 16%.

Una tendencia que sitúa a
Jaén como uno de los territo-
rios andaluces más activos en
la adopción de soluciones
energéticas sostenibles. Y es
que la provincia, especial-
mente el Valle del Guadalqui-
vir, cuenta con una media
anual de entre 2.880 y 2.910
horas de sol, lo que la con-
vierte en una de las provin-
cias con mejores condiciones
para la producción de energía
solar. Este recurso natural
abundante, sumado a un cos-
te medio de instalación infe-
rior al de otras provincias an-

daluzas, facilita el acceso de
muchas familias a este tipo de
soluciones, según explican
las mismas fuentes.

El precio medio de una ins-
talación residencial de 4 a 5
kWp en Jaén se sitúa entre los
4.500 y 5.000 euros, frente a
los 6.000–6.500 euros que se

Placa solar en un inmueble de Villanueva de la Reina. AYUNTAMIENTO

ENERGÍA__La provincia de Jaén cuenta con una media anual de entre 2.880 y 2.910 horas de
sol, por lo que es una de las provincias con mejores condiciones para producir energía solar

promociones comerciales.
El contexto fiscal también

juega un papel clave en este
auge del autoconsumo. Los
usuarios pueden acogerse a
diferentes incentivos, como
bonificaciones del IBI de has-
ta el 50 % durante un periodo
de tres a cinco años, depen-

diendo del municipio. A ello
se suman reducciones de has-
ta el 95 % en el ICIO (Impues-
to sobre Construcciones, Ins-
talaciones y Obras) y deduc-
ciones en el IRPF de hasta un
60 % si se logra reducir en un
30 % el consumo de energía
no renovable.

Otro de los cambios obser-
vados por SotySolar es el au-
mento de la demanda de ba-
terías solares. En toda Anda-
lucía, se ha registrado un cre-
cimiento del 15% en este tipo
de dispositivos, lo que revela
una preocupación creciente
por almacenar la energía ge-
nerada durante el día y poder
utilizarla en las horas de me-
nor producción solar, espe-
cialmente por la noche, cuan-
do sigue siendo necesario
mantener el uso de climatiza-
ción.

Desde SotySolar señalan
que Jaén se consolida como
un referente dentro de Anda-
lucía en la adopción de ener-
gías limpias y que existe una
alta receptividad por parte de
la población local hacia las
soluciones de autoconsumo.

registran de media en otras
zonas de Andalucía. Esta di-
ferencia, unida a la alta radia-
ción solar, permite que el
tiempo de amortización de la
inversión se sitúe en torno a
los cinco años, pudiendo re-
ducirse hasta tres con la apli-
cación de ayudas públicas y

POLÍTICA La Diputación celebra el Consejo de Alcaldes sin la presencia de los regidores del PP y Francisco Reyes les reprocha su “irresponsabilidad”

Esperanza Calzado
JAÉN | El Partido Popular ha
consumado su anunciado
plante al Consejo de Alcaldes
y Alcaldesas de la provincia
de Jaén, convocado por la Di-
putación Provincial. La au-
sencia del PP ha estado lide-
rada por Marino Aguilera,
presidente del Consejo de Al-
caldes del PP jiennense y al-
calde de Alcalá la Real, quien
ha denunciado que el órgano
“se ha convertido en un ins-
trumento de propaganda del
PSOE”.

Ha justificado su decisión
en la supuesta “vulneración
del reglamento” por la no
convocatoria previa de la Jun-
ta Asesora, que según el re-
glamento interno debería de-
finir el orden del día del Con-
sejo.

Desde el PSOE, sin embar-
go, niegan que se haya produ-
cido irregularidad alguna. El
presidente de la Diputación,
Francisco Reyes, ha respondi-
do con contundencia y ha
acusado al PP de “instrumen-
talizar” el Consejo de Alcal-
des con fines partidistas y de
boicotear un espacio diseña-
do para abordar “problemas
reales de los municipios de la
provincia”.

Durante su intervención
antes del inicio del Consejo,
Reyes ha lamentado la ausen-
cia de los alcaldes populares
y ha calificado su actitud de
“irresponsabilidad”. Es más,
les ha acusado de “priorizar
los intereses de Feijóo y More-
no Bonilla antes que los inte-
reses de los vecinos de sus
pueblos”.

Por su parte, Marino Agui-
lera ha acusado a Reyes de ac-
tuar con autoritarismo: “Con-
voca los consejos como quie-
re, con temas de relleno, sin
darnos la documentación
previa y sin permitirnos pro-
poner temas. No vamos a par-
ticipar más mientras se nos
trate como un saco de boxeo”,
ha dicho.

Aguilera ha reprochado
además que no se hayan in-
cluido en el orden del día
asuntos como la PIE (Partici-
pación en los Ingresos del Es-
tado) o las inversiones finan-
cieramente sostenibles, que
-según él- preocupan a todos
los ayuntamientos y que es-
tán en el aire por la prórroga
de los presupuestos genera-
les del Estado.

A pesar del plante del Parti-

‘Plantón’ de los regidores del PP en el Consejo de Alcaldes
empleo municipal de 3 millo-
nes de euros, la devolución
parcial del premio de cobran-
za a los ayuntamientos y la
gestión de los fondos europe-
os del Plan de Recuperación y
del nuevo marco comunita-
rio.

Francisco Reyes ha recor-
dado que, mientras la Diputa-
ción presta ayuda técnica y
económica a más de 30 muni-
cipios frente al virus del Nilo,
“la Junta de Andalucía solo se
dedica a señalar el nivel de
riesgo y deja a los ayunta-
mientos solos”. 

Asimismo, ha destacado
que el nuevo plan de empleo
“no excluye a ningún munici-
pio” y que la gestión de fon-
dos europeos alcanza ya casi
40 millones de euros en pro-
yectos directos.

Consejo de Alcaldes y Alcaldesas de Jaén sin el PP.  ESPERANZA CALZADO

do Popular, el Consejo de Al-
caldes y Alcaldesas sí se ha
celebrado, abordando cinco
asuntos de interés general
para los 97 municipios de la

provincia: el plan de control
contra el virus del Nilo occi-
dental, la situación del plan
urgente de infraestructuras
hidráulicas, el nuevo plan de



poeta no está desvinculado
completamente del mundo
empresarial -si bien es una re-
lación “distante y trimestral”-
, ha reiterado en varias oca-
siones que su pasión es la lite-
ratura y aboga por seguir los
deseos propios. “Hay mucha
gente que dice que si hubie-
ran admitido a la Academia
de Pintura a Adolf Hitler no
habría destruido gran parte
de Europa. Y es probable, por-
que él quería ser pintor. A ve-
ces frustrar a una persona en
lo que quiere realizar, tiene
consecuencias. Hay que se-
guir lo que es la pasión de
uno”, precisa.

Su investigación sobre los
Stradivarius ha llevado a Ro-
emmers hasta Cremona (Ita-
lia), ciudad natal del famoso
lutier y que en la actualidad
cuenta con la mayor densi-
dad de talleres de lutiers del
mundo --concretamente 180
negocios--, según han expli-
cado el maestro Sperzaga del
Instituto de Enseñanza Supe-
rior Antonio Stradivari de
Cremona en declaraciones a
Europa Press. Esta entidad ha
formado a 1.400 alumnos
desde su creación, hace 87
años.

Muy cerca de los escena-
rios de la novela -la casa de
Stradivari o el Museo del Vio-
lino-, a esta escuela siguen
llegando estudiantes de to-
das partes del mundo en la
actualidad para aprender un
oficio artesanal para el que
“sigue habiendo mercado”.

LITERATURA Otra figura que marca la novela es el también fallecido Papa Francisco, quien aparece como personaje en sus últimas páginas

El escritor y empresario Alejandro G. Roemmers firma ‘El misterio del último Stradivarius’ (Planeta). JAVIER OCAÑA - PLANETA

AMISTAD LITERARIA___ El escritor y empresario, autor de la novela ‘El misterio del último Stradivarius’, explica
que mantenían una relación cercana y le envió su obra antes de su fallecimiento para que le diese su opinión

Paula Cano
CRÉMONA. EUROPA PRESS | El escri-
tor y empresario Alejandro G.
Roemmers (Buenos Aires,
1958) firma El misterio del úl-
timo Stradivarius (Planeta),
una novela que cuenta con el
prólogo del Premio Nobel de
Literatura Mario Vargas Llo-
sa. Roemmers ha explicado
que se trata del último libro
que leyó y sobre el que escri-
bió el peruano antes de su fa-
llecimiento el pasado 13 de
abril.

“Me lo trajo (el prólogo) el
hijo Álvaro, me dijo: mira, mi
papá se empeñó en escribir
esto. Después ya no podía es-
cribir porque le temblaba mu-
cho la mano y me llamó para
dictarme. Me dictó en Perú el
final y me dijo que si él no po-
día estar en la presentación
de tu novela, que tenía que ir
y leer este escrito. Me dijo que
es el último libro que leyó y lo
último que escribió es esto”,
ha explicado Roemmers en
un encuentro con los medios
en Cremona (Italia), ciudad
en la que transcurre su nove-
la.

Vargas Llosa y Roemmers
mantenían una relación cer-
cana, aunque el Premio Nobel
no le había visto siempre co-
mo un empresario. “Aunque
me conoció como empresario
nunca le hablé de negocios.
Siempre hablamos de litera-
tura, de temas espirituales o
de poesía”, añadeel autor.

Así, el prólogo, del que se
se publica un extracto por

exigencias editoriales, fue
una sopresa para Roemmers,
quien le envió su obra a Var-
gas Llosa para que le diese su
opinión. “Sabía que estaba ya
un poco mayor y un poco
afectado. Nunca más llegué a
hablar con él personalmente,
de lo que le mandé, así que
tampoco se lo pude realmen-
te agradecer como hubiera
querido. Quedé muy, muy
conmovido”, asegura.

Otra figura que marca El
misterio del último Stradiva-
rius -y que en esta ocasión sí

aparece como un personaje
en las últimas páginas del
thriller histórico- es el Papa
Francisco. El autor le dedica
el libro a él. “A su Santidad el
Papa Francisco por su incan-
sable labor en favor de la Paz
y la Fraternidad Universal”,
se puede leer. Roemmers ex-
plica que, además de mante-
ner una relación cercana, le
une a Bergolio el “deseo” de
que la paz que consiguió Eu-
ropa tras la Segunda Guerra
Mundial, se mantenga. Cinco
días antes de la muerte del

Pontífice, Roemmers soñó
que Francisco le “pedía” que
le incluyese en la dedicatoria,
y así lo hizo. “Bergolio era
muy abierto a la integración
de las religiones”, recuerda.

El misterio del último Stari-
varius narra dos historias pa-
ralelas: la parte histórica
cuenta el devenir del último
violín construido por el lutier
Antonio Stradivari en el siglo
XVIII, mientras que por otro
lado sigue la investigación de
un doble asesinato en una pe-
queña ciudad de Paraguay.

Este suceso parte de he-
chos reales. Se trata del asesi-
nato del científico, arqueólo-
go, músico y lutier alemán
Bernard Raymond von Bre-
dow y su hija de catorce años,
ocurrido en 2021 en su casa de
Areguá. Su causa fue relacio-
nada con el robo de los violi-
nes Stradivarius que tenía en
su propiedad. Este hecho
marcó a Roemmers hasta el
punto de hacer esta novela en
la que, por el contrario, el vio-
lín es el objeto “pacificador”.

Aunque el dramaturgo y

Alejandro G. Roemmers firma el último
libro que leyó y prologó Mario Vargas Llosa

TECNOLOGÍA El 59% de los sénior realiza consultas u operaciones al menos una vez a la semana, casi 20 puntos más que hace cinco años

El 75% de los mayores de 55 años está conectado a Internet
MADRID. EUROPA PRESS | El 75% de
los mayores de 55 años está
conectado a internet, casi 20
puntos porcentuales más que
hace cinco años. Así se des-
prende del V Barómetro del
Consumidor Sénior, elabora-
do por el Centro de Investiga-
ción Ageingnomics de Funda-
ción Mapfre.

El uso de Internet entre los
mayores se produce en todos

los grupos de edad, destacan-
do notablemente en aquellos
entre 75 y 84 años, franja de
edad que ha pasado del
29,9% al 38% en tan solo un
año, según indica el informe.
También destaca el incre-
mento que se ha producido
en los sénior entre 65 y 74
años, cuyo uso de Internet ha
crecido del 59,9% al 65,1%.

Las redes sociales son una

de las principales actividades
que realizan cuando están co-
nectados, con un 65% de ma-
yores que reconoce utilizarlas
en alguna ocasión. Y tienen
claras sus preferencias. La
más utilizada por los sénior
españoles es Facebook, usa-
da por 11 millones de ellos, es
decir, el 89% de los sénior di-
gitalizados. Le sigue Insta-
gram, con 8,4 millones de

usuarios sénior (67,9%) y Tik-
Tok, con 6,5 millones de ma-
yores (52,4%), un dato rele-
vante teniendo en cuenta que
es una red social muy nueva y
elegida principalmente por
usuarios de la generación Z.

Asimismo, los mayores
también son usuarios de la
plataforma YouTube (97% de
mayores digitalizados) y utili-
zan Google desde su móvil

(también el 97%). Resulta lla-
mativo, según el estudio, la
implantación de la platafor-
ma Temu, que ya usan 5,6 mi-
llones de mayores. También
compran por Amazon un to-
tal de 7,1 millones de mayores
(57,4%).

Respecto al uso de la banca
online y pago por el móvil, 'V
Barómetro del Consumidor
Sénior' revela que los mayo-

res de 55 años están “plena-
mente integrados” en el en-
torno digital y realizan múlti-
ples actividades a través de
Internet de forma habitual. El
uso más común corresponde
a la banca online, que enca-
beza el listado: el 59% de los
sénior realiza consultas u
operaciones a través de Inter-
net al menos una vez a la se-
mana.
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SOCIEDAD Impulsado por Sáhara Jaén y Amigos del Sáhara Libre con el apoyo de Fundación Unicaja

Jaén  |

ESPERANZA CALZADO | Con la mis-
ma fuerza que el sol del des-
ierto del Sáhara, pero cargada
de humanidad, ha llegado a
Jaén una caravana de espe-
ranza. Casi un centenar de
menores refugiados saha-
rauis han sido recibidos con
pancartas, banderas y una
oleada de abrazos por sus fa-
milias de acogida. Lo han he-
cho como parte del programa
solidario Vacaciones en Paz,
impulsado por las asociacio-
nes Sáhara Jaén y Amigos del
Sáhara Libre de Linares, con
el apoyo imprescindible de la
Fundación Unicaja.

Este año, la llegada ha teni-
do un sabor aún más espe-
cial. Por un lado, se han supe-
rado los números del año an-
terior. Por otro, la espera se
hizo más larga por un retraso
burocrático de dos semanas.
Pero este miércoles, cuando
los autobuses aparcaron en la
capital jiennense y en Lina-
res, todo ese tiempo se disipó
en lágrimas y sonrisas.

Los menores, de entre 10 y
11 años, vienen de los campa-
mentos de refugiados de Tin-
duf, en Argelia. Allí, el pueblo
saharaui sobrevive desde ha-
ce más de 50 años en condi-
ciones extremas, entre la are-

na, el calor y el olvido. Sin
embargo, como explica Fran-
ma Ruiz, presidenta de la aso-
ciación Sáhara Jaén, “estos
niños son mucho más que re-
fugiados: son embajadores de
su tierra, de su causa y de su
dignidad”.

Y es que, detrás de cada ni-
ño que llega, hay una historia
silenciada. La encrucijada
política entre Marruecos y el
Sáhara Occidental, con la
connivencia del Gobierno es-
pañol, ha prolongado un con-
flicto enquistado y profunda-

mente injusto. “España ha
rendido pleitesía al régimen
marroquí, condenando al
pueblo saharaui a una situa-
ción catastrófica”, denuncia.

Pero durante el mes y me-
dio que pasarán en Jaén, es-
tos niños y niñas vivirán un
paréntesis reparador. Ten-
drán acceso a revisiones mé-
dicas completas —vacunas,
dentista, oftalmólogo—, una
alimentación variada, juegos,
excursiones, helados, playa y
piscina. En definitiva, infan-
cia. Una infancia interrumpi-

Menores refugiados
llegan a Jaén para 
vivir un respiro estival
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Llegada de los menores refugiados. SAHARA JAÉN

Regalo de un cuadro al Patronato de Cultura. AYUNTAMIENTO

Imagen del Jaén Plaza. FRAN CANO

SOLIDARIDAD___Casi un centenar de niños y niñas
refugiados del desierto del Sáhara han sido acogidos en
Jaén gracias al programa ‘Vacaciones en Paz’

da por el exilio, pero restaura-
da por la solidaridad.

Las familias, muchas de
ellas repetidoras, se convier-
ten en verdaderos refugios.
“La acogimos con 8 años y
ahora tiene 11. Cada verano es
una fiesta cuando vuelve. Es
parte de nuestra familia”,
cuenta emocionada Carmen,
madre de acogida en la Sierra
de Segura.

El apoyo de la Fundación
Unicaja, que ha seleccionado
este proyecto dentro de sus
convocatorias extraordina-
rias por su décimo aniversa-
rio, ha sido clave este año.
Ana Cabrera, responsable de
Solidaridad de la entidad,

participó en la recepción cele-
brada en el Auditorio El Pósi-
to de Linares: “Es una iniciati-
va que no solo transforma vi-
das, sino que construye un
puente entre pueblos. Nos re-
cuerda el poder que tiene la
ciudadanía cuando actúa con
conciencia”.

En total, 650 menores han
llegado este verano a Andalu-
cía y casi 3.000 a todo el país.
En Jaén, 53 lo hacen de la ma-
no de Sáhara Jaén y el resto
con Amigos del Sáhara Libre
de Linares.

ARTE  Su paso por ‘La Revuelta’, un trampolín

ESPERANZA CALZADO | Rubén Gon-
zález, joven artista natural de
Jaén, ha vivido en los últimos
meses una auténtica transfor-
mación personal y profesio-
nal que podría definirse como
un sueño cumplido. Su arte,
caracterizado por una técnica
innovadora que combina el
collage con fragmentos de re-
vistas y periódicos, ha pasado
de una exposición local a la
escena internacional.

Todo comenzó con Mira-
das, la primera vez que mos-
tró su trabajo. Fue en prima-
vera, en la Sala de Arte Moneo
del emblemático edificio del
Banco de España en Jaén. Or-
ganizada por el Patronato
Municipal de Cultura, le brin-
dó el respaldo institucional
que impulsaría su carrera. En
agradecimiento, el artista ha
donado una de sus obras más
personales, Retrato de Char-
les Chaplin. Podrías ser tú, al
Ayuntamiento de Jaén.

María Espejo, concejal de
Cultura, Turismo y Fiestas, ha
valorado esta donación como
un gesto generoso y simbóli-
co del impacto que la ciudad

y su gente han tenido en la
trayectoria de Rubén Gonzá-
lez. “Es una obra de gran cali-
dad, y un reflejo de un artista
en pleno crecimiento”, ha se-
ñalado Espejo.

Pero el verdadero punto de
inflexión llegó tras su partici-
pación en el programa de te-
levisión La Revuelta. Un es-
pacio que ha servido como
trampolín para artistas emer-
gentes y que, en el caso del
jiennense, le otorgó una visi-
bilidad inédita. En cuestión
de días, su número de segui-
dores en redes sociales se dis-
paró de apenas 400 a más de
10.800, y su nombre empezó a
sonar más allá del ámbito lo-
cal. A raíz del programa, ha
sido seleccionado por una ga-
lería de Londres para partici-
par en una exposición colecti-
va en Marbella a finales de ju-
lio. Allí, compartirá espacio
con algunos de los nombres
emergentes del arte contem-
poráneo. ¿Hasta dónde llega-
rá? Lo que sí sabe el jiennense
es que nunca hay que subesti-
mar lo que David Broncano
puede hacer por ti.

Una aparición en
televisión que
cambió su carrera

COMERCIO El centro comercial lanza un programa gratuito de actividades con juegos, música y diversión para todos los públicos

ESPERANZA CALZADO | El verano se
vive con intensidad en Jaén
Plaza, que se transforma en el
epicentro del ocio familiar en
la ciudad gracias a una com-
pleta programación de even-
tos gratuitos pensados para
todas las edades. Desde este
mes de julio y hasta finales de
agosto, el centro comercial
ofrecerá planes semanales
que combinan animación,

música, concursos, juegos y
muchas sorpresas más.

El pistoletazo de salida lle-
ga este miércoles 16 con el Día
de San Fermín Infantil, una
divertida recreación de los
populares encierros, adapta-
da para los más pequeños. La
cita incluirá pañuelos, ani-
mación en vivo y muchas ri-
sas, a partir de las 20:00 ho-
ras.

Le seguirán otros eventos
destacados como la Fiesta de
los Colores el jueves 24 de ju-
lio, donde los polvos Holi, la
música y una vibrante zona
joven pondrán el toque más
festivo al verano. Y para ce-
rrar el mes, el miércoles 30
tendrá lugar “Diversión y Rit-
mo”, una jornada pensada
para toda la familia con col-
chonetas, pintacaras y juegos

Jaén Plaza convierte el verano 
en una fiesta para toda la familia

tradicionales.
El acceso a todas las activi-

dades será libre y se celebra-
rán a partir de las 20:00 o
20:30 horas en los espacios
abiertos del centro comercial.

Mucho más que compras
Jaén Plaza sigue consolidán-
dose como un lugar de en-
cuentro en la ciudad. Su am-
plia oferta comercial, zonas
de restauración, cine y espa-
cios cómodos lo convierten
en una opción ideal para dis-
frutar del tiempo libre sin sa-
lir de Jaén.

Desde la organización del
centro comercial animan a

vecinos y visitantes a partici-
par: “En Jaén Plaza no solo
se compra. Se juega, se ríe, se
baila, se disfruta. Este vera-

no, más que nunca, somos
muy de hacer planes, muy de
disfrutar en familia, muy de
plaza”.



La disputa del Gamper
en el Camp Nou, en el aire

Camiseta con el nombre de Lamine Yamal y el número 10. EFE/QUIQUE GARCÍA

BARCELONA. EFE | La disputa del
Joan Gamper en el Spotify
Camp Nou el próximo 10 de
agosto está en el aire, ya que el
Barcelona aún está pendiente
de recibir la autorización del
Ayuntamiento de Barcelona
para reabrir parcialmente el es-
tadio, una concesión que se an-
toja improbable debido al esta-
do de las obras.

El consistorio aprobó la se-
mana pasada la modificación
de la licencia de obras y activi-
dades del Camp Nou, el prime-
ro de los dos permisos necesa-
rios para que el equipo azulgra-
na pueda volver a jugar en su es-
tadio, pero debe pronunciarse
entre el jueves y el viernes sobre
la concesión de la licencia de
primera ocupación.

"Para poder otorgar esta li-
cencia de primera ocupación
parcial, porque sería la que se
ajusta a la fase uno, es necesa-
rio que se hayan acabado las
obras de esta primera fase. Las
obras están todavía en marcha
y no nos toca decir si el club es-
tará en disposición para jugar el
Gamper", alertó recientemente
la primera teniente de alcalde
de Barcelona, Laia Bonet.

La solicitud inicial contem-
plaba una fase provisional con
62.000 asientos disponibles en
la primera y segunda gradería.
No obstante, ante la imposibili-
dad de cumplir con esos plazos,
el Barcelona propuso abrir úni-
camente la tribuna y el gol sur,
manteniendo cerrados el gol

norte y el lateral, cuyos accesos
están menos avanzados.

Sin embargo, esta sectoriza-
ción -con un aforo aproximado
de 30.000 espectadores- no es-
taba contemplada en el plan
original y no gusta al Ayunta-
miento.

Ante este escenario, la op-
ción de disputar el Gamper ante
el Como de Cesc Fàbregas en el
Spotify Camp Nou pierde fuer-
za. Si no se autoriza el uso par-
cial del estadio, el club valora
trasladar el duelo al Estadio Jo-
han Cruyff, ubicado en los ale-
daños de la Ciudad Deportiva
Joan Gamper, con una capaci-
dad para 6.000 personas.

El siguiente objetivo será lo-
grar la licencia definitiva para el
estreno liguero como local ante
el Valencia, previsto para el fin
de semana del 13 al 14 de sep-
tiembre.

Asimismo, el debut del Bar-
celona en la Liga de Campeones
dependerá del sorteo del próxi-
mo 28 de agosto. El equipo de
Flick podría estrenarse como
local en la primera jornada (del
16 al 18 de septiembre) o en la
segunda (del 30 de septiembre
al 1 de octubre).

En cualquier caso, la norma-
tiva UEFA exige que todos los
partidos de la fase de grupos se
disputen en el mismo estadio.

FÚTBOL FC Barcelona

CONCESIÓN MUNICIPAL__ El Barcelona aún está pendiente de recibir la
autorización del Ayuntamiento para reabrir parcialmente el estadio
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MADRID. EFE | El Real Madrid ha
hecho oficial la salida de Lu-
cas Vázquez después de diez
temporadas en el primer equi-
po, con el que logró 23 títulos
y disputó 402 partidos, y que
tendrá un homenaje en el acto
de despedida fijado para hoy
en la Ciudad Real Madrid.

El gallego, que terminó su
vínculo con el conjunto blan-
co tras la disputa del Mundial
de Clubes, llegó al club en
2007, con 16 años, y jugó en to-
das las categorías de la cante-
ra desde el Juvenil C hasta el
Castilla, y tras una temporada
cedido en el Espanyol, debutó
con el primer equipo en sep-
tiembre de 2015.

Desde entonces, ha dispu-
tado 402 partidos durante 10
temporadas, en una de las
etapas más exitosas de la his-
toria del Real Madrid con 23 tí-
tulos en su haber repartidos
en 5 Copas de Europa, 5 Mun-
diales de Clubes, 4 Superco-
pas de Europa, 4 Ligas, 1 Copa
del Rey y 4 Supercopas de Es-
paña. “Lucas Vázquez repre-
senta de manera ejemplar los
valores del Real Madrid, lo
que le ha convertido en uno de
los jugadores más queridos
por nuestra afición. Su figura
simboliza el trabajo, la perse-
verancia, la humildad y un es-
píritu ganador imprescindi-
bles para triunfar con esta ca-
miseta. Es un jugador que se
lleva el cariño y el reconoci-
miento de todo el madridis-
mo. El Real Madrid es y será
siempre su casa”, expresó el
presidente del Real Madrid
Florentino Pérez en declara-
ciones difundidas por la enti-

dad.

Su despedida en las redes
El propio Lucas Vázquez pu-
blicó un vídeo emotivo en sus
redes sociales donde se mos-
traban imágenes suyas con la
camiseta blanca, mientras
con una voz en off repasaba
toda su trayectoria en el club.

“Queridos madridistas,
han pasado casi dos décadas
desde que llegué a Valdebe-
bas con 16 años. Lleno de sue-
ños e ilusión por vestir esta ca-
miseta. Cada paso fue un re-
galo y con el tiempo, el Ma-
drid se convirtió en mi casa.
Hemos vivido noches inolvi-
dables, 23 títulos y momentos
que siempre quedarán graba-
dos en mi memoria”, comenzó
el futbolista. “Gracias, de co-
razón, al presidente, directi-
va, trabajadores, entrenado-
res, compañeros y sobre todo,
a la afición. Vosotros me em-
pujasteis a dar siempre un po-
co más. Hoy, después de más
de 400 partidos, me toca decir
adiós al club de mi vida, pero
me voy tranquilo, con la certe-
za de haberlo dado todo”,
añadió. “He disfrutado cada
partido, cada entrenamiento,
cada viaje… y si algo me ha en-
señado este camino, es que
sólo tú decides hasta dónde
puedes llegar. Me voy del Real
Madrid, pero el Real Madrid
nunca se irá de mí. Allá donde
vaya, diré con orgullo que tu-
ve el honor de jugar en el me-
jor equipo del mundo. Gracias
por acompañarme en el viaje
más bonito de mi vida. Hala
Madrid y nada más”, conclu-
yó.

El Real Madrid hace
oficial la salida
de Lucas Vázquez

FÚTBOL Real Madrid

REDACCIÓN. EFE | La australiana
Moesha Johnson ha cumplido
con los pronósticos que le da-
ban como favorita ante la au-
sencia de Sharon van Rou-
wendaal y se ha llevado la vic-
toria en los 10k de aguas
abiertas del Mundial de Sin-
gapur, una prueba en la que
las dos españolas participan-
tes, María de Valdés y Ángela
Martínez, han brillado con un
cuarto y un quinto puesto,
respectivamente. El podio lo

completaron la italiana Gine-
vra Taddeucci y el bronce se lo
colgó la sorprendente mone-
gasca Lisa Pou ante la que po-
co pudo hacer De Valdés para
disputarle el bronce.

Las españolas, especial-
mente María de Valdés, que
fue plata en el Mundial de Do-
ha, siempre estuvieron delan-
te en la carrera, una prueba
disputada en unas condicio-
nes complicadas por la cali-
dad del agua y la temperatura

de la misma y que tuvo que
suspenderse en dos ocasiones

Los 10k fueron un monólo-
go de Moesha Johnson. Ante
la ausencia de la neerlandesa
Sharon van Rouwendaal,
campeona mundial de la dis-
tancia y también campeona
olímpica, la oceánica sabía
que tenía una buena oportu-
nidad y la aprovechó.

La australiana dominó la
competición desde el princi-
pio. No tuvo que imprimir un

ritmo muy alto, pero no vio
peligrar nunca su victoria.

Taddeucci, bronce en Pa-
rís, fue segunda, pero nunca
tuvo opciones de discutir el
oro a Johnson, como tampoco
Pou la plata a la italiana.

En todo caso, el cuarto y el
quinto puesto, respectiva-
mente, de De Valdés y Martí-
nez supone una gran noticia
para la natación de aguas
abiertas española, ya instala-
da en la elite mundial.

Valdés y Martínez rozan el podio 
NATACIÓN Mundial de Aguas Abiertas de Singapur

TOULOUSE (FRANCIA). EFE | El nor-
uego Jonas Abrahamsen (Uno
X) estrenó su palmarés con
una ajustada victoria al esprint
ante el campeón suizo Mauro
Schmid (Jayco) en la undécima
etapa disputada con salida y
meta en Toulouse, de 156,8 km,
en la que Tadej Pogacar sufrió
una caída sin consecuencias y
el irlandés Ben Healy retuvo el
maillot amarillo la víspera de
la entrada de la carrera en los

Pirineos. Etapa tranquila, pero
rápida, emocionante al final,
incluido un sobresalto mayús-
culo con una caída de Pogacar
a 5 km de meta que heló el co-
razón del triple ganador del
Tour y del UAE. El pelotón de
favoritos lo esperó y entró a
3.28 minutos del vencedor, el
noruego Jonas Abrahamsen
(Skien, 29 años), más rápido
que Mauro Schmid, pero ape-
nas por medio tubular.

Ben Healy llega a los
Pirineos de amarillo

CICLISMO Tour de Francia

DEPORTES |

BARCELONA. EFE | El Barcelona ha
anunciado que el delantero
Lamine Yamal lucirá el dorsal
10 a partir del próximo curso,
un movimiento que ratifica al
joven talento catalán como la
estrella del equipo y lo inclu-
ye en una selecta lista de la
que forman parte otros ídolos
como Leo Messi, Romario o
Ronaldinho.

El futbolista de Mataró
(Barcelona), que el 13 de julio
cumplió 18 años y en mayo re-
novó hasta 2031, heredará el
número que hasta ahora lle-
vaba Ansu Fati, quien dispu-
tará la próxima campaña en
el Mónaco en calidad de cedi-
do. Fati, que asumió la res-
ponsabilidad de adoptar el
dorsal 10 después de la trau-
mática salida de Leo Messi en
el verano de 2021, pero las
continuas lesiones han las-
trado su progresión.

Unos récords pulverizados
años después por Lamine Ya-
mal, que a partir de la tempo-
rada que viene se enfundará
la camiseta con la que Messi
dejó una huella imborrable:
diez Ligas, cuatro Ligas de
Campeones, seis Balones de
Oro y seis Botas de Oro, entre
otros éxitos.

Lamine Yamal
heredará el
‘10’ de Messi



Jaime Migo y Juan Varela. PGC

P. G. C.
SEVILLA | El GTS Nazareno Dos
Hermanas Fútbol Sala ha pre-
sentado su nuevo proyecto
bajo el paraguas de una direc-
tiva que llega con muchas ga-
nas de devolver a este club al
panorama profesional. 

Esas son las aspiraciones
de Juan Varela, nuevo presi-
dente que afronta su segunda
etapa como máximo manda-
tario al frente de la entidad
nazarena. “En Segunda B es
donde debemos estar, vamos
a intentarlo en un año. Pero
nuestro objetivo es poder es-
tar en cuatro o cinco años en
Segunda División”, declara-
ba. 

Tras la desaparición del Be-
tis Futsal, este conjunto quie-
re coger el testigo de los verdi-
blancos como símbolo del
fútbol sala en la provincia de
Sevilla. De hecho ambos clu-
bes han mantenido una vin-
culación en años anteriores.
Ahora, el Dos Hermanas FS
quiere resurgir de sus cenizas
cuál ave fénix, con ambición
pero con prudencia, dando
los pasos necesarios para lle-
gar al objetivo. 

Por ejemplo, la primera de-
cisión que han llevado a cabo
ha sido la de hacerse con los
servicios de José Vidal, mítico
entrenador que llevó a este
equipo a Segunda B y  a dis-
putar los playoffs para ascen-
der a Segunda. “José Vidal
terminaba un ciclo en Alcalá
y lo llamé. Nos pusimos de
acuerdo en dos minutos. Con
José fue un tema rápido y no
hablamos de dinero, habla-

mos de la necesidad que tenía
el club de crecer”, explicaba
Juan Varela.

Este técnico dispondrá de
una plantilla joven, formada
casi en su totalidad por gente
de la casa y con un capitán,
Jaime Migo, que renueva por
un año más, subiendo un po-
co la media de edad del gru-
po.

Rote, Pablo Campos, Da-
niel Corredera o Pablo Rodrí-
guez son algunos de los ficha-
jes que se han llevado a cabo
para intentar ese ansiado as-
censo.

Otro objetivo que se fija en
la nueva directiva es reforzar
la cantera: “Vamos a abrir la
categoría cadete. Tenemos
que volver a ser un club y te-
ner estructura de cantera”,
admitía el presidente.

Creando una estructura de
cantera también se sumarán
más aficionados a animar al
equipo en el Pabellón Fran-
cisco de Dios Jiménez , donde
el club quiere meter a “500 so-
cios”, esa es su meta.

El Nazareno Dos
Hermanas quiere
volver a la élite

FÚTBOL SALA Su objetivo es subir a Segunda

Se hace oficial la venta
de Johnny al Atlético

Johnny Cardoso presentado como nueva incorporación del Atlético de Madrid. ATM

Pedro G. Chía
SEVILLA | Tanto el Real Betis Ba-
lompié como el Atlético de
Madrid han hecho oficial el
traspaso de Johnny Cardoso.
El internacional estadouni-
dense ha firmado un contrato
que le une a la entidad col-
chonera hasta 2030.

El conjunto heliopolitano
se ha despedido de su centro-
campista agradeciéndole su
entrega y desempeño durante
su etapa y deseándole la me-
jor de las suertes. Aunque su
periplo sólo haya sido de una
temporada y media, la afición
bética ha dejado huella en su
corazón. Este ha sido su men-
saje de despedida para ellos:
“Hola béticos, aquí Johnny.
Os quiero agradecer a todos el
apoyo y el cariño que he reci-
bido desde el principio cuan-
do llegué aquí. Muy agradeci-
do por todo lo que hemos vivi-
do juntos, os llevaré conmigo
en mi vida y con toda certeza
sigo siendo un bético más.
¡Mucho Betis!”.

Asimismo, Cardoso tam-
bién se ha presentado a la afi-
ción rojiblanca en otro vídeo:
“Estoy muy contento de unir-
me a vosotros, y también muy
ilusionado con todo lo que te-
nemos por delante. ¡Nos ve-
mos pronto!”.

Como bien han reflejado
las respuestas a ambas publi-

REAL BETIS El internacional estadounidense hace las maletas rumbo a la capital de España

CIFRAS___El centrocampista firma hasta 2030 y deja en torno a 30 millones
en las arcas béticas entre fijos y variables   DESPEDIDA___Cardoso ha env ado
un bonito mensaje a la afición: “Con toda certeza sigo siendo un bético más”

caciones, el de Denville será
recordado con cariño en el
Benito Villamarín. Durante
su estancia en Heliópolis ha
disputado 65 partidos, donde
ha marcado cinco goles y ha
repartido tres asistencias. Es
más, hay que destacar que ha
sido una pieza clave para Pe-
llegrini, contribuyendo a dos
clasificaciones europeas y a
alcanzar la final de la Confe-

rence League, primera final
europea en la historia del Be-
tis.

De hecho, así lo define el
Atlético de Madrid en su co-
municado: “Es un pivote con
gran recuperación de pelota,
criterio en la distribución y
llegada, Johnny Cardoso po-
see pasaporte italiano, por lo
que no ocupa plaza de juga-
dor extracomunitario”.

Esta venta dejará unos 25
millones de euros fijos en las
arcas verdiblancas, sumán-
dole en un futuro otros cinco
kilos en variables y pudiendo
rascar algo más gracias al
porcentaje de otra posible
transacción. Aunque no hay
que olvidar que el Internacio-
nal de Porto Alegre también
se lleva un pellizco, cosa que
al final no hará el Tottenham.

Deportes  | Polideportivo

Nueva segunda equipación del Sevilla Fútbol Club. SFC

SEVILLA |  El Sevilla Fútbol Club
ha desvelado el diseño de su
segunda equipación para la
temporada 2025-2026. Como
es de costumbre, el rojo es el
protagonista y el blanco le
acompaña en un segundo
plano.

De esta manera, se sigue la
misma línea que en la camise-
ta local, apostando por el clá-
sico diseño de Adidas, con

sus tres rayas en los hombros,
en el lateral de las calzonas y
en la parte superior de las me-
dias. La diferencia entre las
dos indumentarias recae en el
cuello. Mientras que en la pri-
mera es tipo redondo, en la
segunda se han decidido por
un estilo polo.

Así define el club blanqui-
rrojo su nueva vestimenta:
“Un diseño sobrio, clásico y

elegante, en referencia a
aquellos años setenta y
ochenta en los que Adidas
aterrizó por primera vez en
Nervión. A la vez, un diseño
vivo que marcará la impronta
del equipo en los partidos que
se disputen lejos de la bom-
bonera sevillista. Late orgu-
llosa Sevilla, también en la
segunda equipación 25/26.”

La idea de la entidad ner-

vionense es estrenar esta ca-
miseta en el amistoso contra
el Sunderland que tendrá lu-
gar el próximo sábado en Fa-
ro, concretamente en el Al-
garve Stadium a las 21:00 ho-
ras. Escenario en el que ya ca-
yeron derrotados contra el
Birmingham City FC en un
partido que acabó con el mar-
cador luciendo un doloroso
aunque merecido 3-1. Para el
próximo choque por lo menos
podrán contar con los inter-
naciones, Agoumé y Suazo.

Por otro lado, la tercera
equipación, normalmente
más innovadora y con otros
colores.

El Sevilla sigue la misma línea
con su segunda equipación

SEVILLA FC El club blanquirrojo ha apostado por la sobriedad y lo clásico en su segunda camiseta, al igual que en su equipación local
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Deportes  | Málaga/Jaén

Fran Cano
JAÉN | Migue García no seguirá
a las órdenes de Manolo He-
rrero en la próxima tempora-
da en el Real Jaén, tal y como
confirma el club.  Manuel
Chumilla, director deporti-
vo, está convencido de que el
centrocampista tendrá ofer-
tas para continuar su carrera
y agradece la aportación que
ha tenido en el anhelado as-
censo a Segunda RFEF. 

“No le faltarán ofertas por-
que los números y su rendi-
miento están ahí y porque es
un futbolista ejemplar tanto
dentro como fuera del terre-
no de juego”, alaba Chumi-
lla.

El jugador nacido en Huel-
ma fichó por el club en el

mercado de invierno la tem-
porada 2023/2024, proceden-
te de la UD Melilla. 

Durante la temporada y
media que militó en el Real
Jaén ha disputado 57 parti-
dos, 53 de titular y ha marca-
do nueve tantos.

Además, García jugó en
Segunda División con el CF
Reus Deportiu, y también ha
defendido los colores del
UCAM Murcia, el Cádiz, el
Recreativo de Granada o la
UD Melilla.  

En la confección de la
plantilla, otro de los últimos
movimientos del Real Jaén
fue la renovación de Javi Mo-
yano. 

El lateral seguirá vincula-
do al club un curso más y

ahora es el noveno futbolista
de la historia blanca con más
partidos, 271. 

Esta temporada superará
previsiblemente a su entre-
nador, Manolo Herrero, que
ha defendido la camiseta del
Real Jaén en 274 ocasiones.

Los amistosos
Tal y como contó Viva Jaén,
los futbolistas ya conocen
siete fechas confirmadas de
la pretemporada, que arran-
cará el día 22, cuando serán
los primeros reconocimien-
tos. La competición oficial
comenzará el 7 de septiem-
bre con el partido ante la UD
Lorca Deportiva.

El calendario de encuen-
tros incluye duelos ante

Migue García no seguirá en el Real Jaén
FÚTBOL El director deportivo blanco, Manuel Chumilla, agradece la aportación del centrocampista para lograr el ascenso 

equipos de diferentes cate-
gorías. El primer amistoso
será el 1 de agosto, en el
campo del CD Villanueva,
de la Primera Andaluza.
Posteriormente, a la espera
de concretar los amistosos
de la semana del 4 al 10 de
agosto, los siguientes tests
de pretemporada llegarán
los días 13 y 16, cuando La
Victoria recibirá a dos equi-
pos de Primera RFEF: el An-
tequera CF y el Juventud To-
rremolinos CF. La última se-
mana del mes concentrará
tres encuentros a domicilio.
Primero el único con hora-
rio confirmado, contra el
Quintanar del Rey (2ª
RFEF), el martes 19 a las
20:00 horas; después ante
el Ciudad de Lucena (3ª
RFEF), el jueves 21, y, por úl-
timo, el día 23, un triangular
en Torredonjimeno con el
Almería B y el equipo local.

Adrián Niño ya conoce las instalaciones de La Rosaleda. MÁLAGA CF

Migue García, en un partido con el Real Jaén. MIRANDA LÓPEZ

Adrián Niño llega al Málaga: “Es
el lugar idóneo para que crezca”

VICENTE ROCA/MÁLAGA | El Málaga
CF continúa moldeando su
plantilla de cara al nuevo curso
en LALIGA HYPERMOTION. La
entidad blanquiazul ha anun-
ciado la incorporación de
Adrián Niño Heredia, delante-
ro gaditano de 20 años, proce-
dente del Atlético de Madrid.
Niño, que firma hasta junio de
2029, llega traspasado por una
cantidad cercana a los 500.000
euros, tras haber sido una de
las grandes promesas de la
cantera rojiblanca. Con dina-
mismo, movilidad y capacidad
goleadora, refuerza el frente de
ataque con presente y, sobre to-
do, con mucho futuro.

Formado en las categorías
inferiores del Atlético desde la
temporada 2020/21, el futbolis-
ta natural de Rota brilló espe-
cialmente en la UEFA Youth Le-
ague con el Juvenil A, logrando
15 participaciones de gol (12
tantos y 3 asistencias) en solo
15 partidos entre las ediciones
22/23 y 23/24. Además, fue es-
calando peldaños hasta el fi-
lial, donde marcó 9 goles en la
temporada 23/24 en Primera
Federación, y mejoró esa cifra

en el último curso (24/25) con
10 dianas con el Atlético Madri-
leño. Su rendimiento le permi-
tió debutar en Primera División
el 18 de enero de 2025, en un Le-
ganés–Atlético de Madrid dis-
putado en Butarque.

Mientras llega un nuevo ta-
lento, otro jugador cierra su
etapa en Martiricos. Juan Her-
nández, extremo murciano
que aterrizó en Málaga en el ve-
rano de 2023, se desvincula del
club tras una cesión al Algeci-
ras CF en el curso 24/25. En su
primera campaña como mala-
guista fue partícipe del históri-
co ascenso a Segunda División,
aunque su protagonismo fue li-
mitado. Este último año acu-
muló experiencia en Primera
Federación con el conjunto al-
gecireño, que terminó noveno
en el Grupo 2. La rescisión de su
contrato se ha oficializado por
una cantidad que ronda los
300.000 euros.

Desde la entidad costasole-
ña han agradecido la profesio-
nalidad de Juan Hernández du-
rante su paso por el club y dese-
ado lo mejor en su nueva etapa.
Mientras tanto, el foco está

Málaga se prolongó durante va-
rios días debido a la documen-
tación que tenían que aportar
las tres partes, ya que llega tras-
pasado para las cuatro próxi-
mas temporadas procedente
del Atlético de Madrid.

El Málaga hacía siete años
que no pagaba un traspaso por
un jugador y en esta ocasión la
cantidad se acerca a 500.000
euros, "un orgullo que después
de tanto tiempo hagan esta in-
versión y una presión que no da
miedo, sino ganas de afrontar-
lo día a día", indicó.

"Soy un delantero que le gus-
ta estar en contacto con balón e
ir al espacio, pero me defino co-
mo un jugador rápido y con
buena definición. Estoy cómo-
do tanto solo como con otro
punta más. Si jugara con un
compañero, me gustaría que
fuese un delantero referencia
para yo tener más libertad para
recibir y romper líneas", afir-
mó.

Como hemos dicho, el juga-
dor abandona el Atlético de
Madrid, en cuyo filial anotó 10
goles la pasada temporada en
Primera Federación y en el que
debutó en la élite.

"Al final, el Atlético de Ma-
drid ha sido mi casa y viví cosas
muy bonitas allí como debutar
en Primera División. Entiendo
que a mucha gente le haya doli-
do mi salida porque he hecho
muy buenos amigos y quería
dar un paso adelante ya y jugar
en el futbol profesional", dijo.

El Málaga cuenta ahora mis-
mo con 27 futbolistas. Se hará
todo lo posible por dar salida a
3/4 jugadores y no se descarta
la llegada de algún extremo o
mediocentro.

FÚTBOL S guen las entradas y salidas y ayer también se anunció la rescisión de contrato del extremo Juan Hernández

PELOTAZO__ El delantero llega procedente del Atlético de Madrid, por una cifra cercana a los
500.000 euros EFEMÉRIDE__  Primera vez en siete años que el club paga por un futbolista

puesto en la juventud y proyec-
ción de Adrián Niño, llamado a
ser una pieza clave en el ataque
del nuevo Málaga CF y que se
une para la punta de lanza a
Chupete y el recién llegado
Eneko Jauregi.

El propio Niño ha atendido
este miércoles a los medios de

comunicación en sala de pren-
sa. Durante el acto, ha afirma-
do en su presentación que
"dentro de las opciones que te-
nía, el Málaga era un lugar idó-
neo muy bueno por la ciudad,
el club y la historia que tiene" y
el interés mostrado por el club
"fue el principal motivo porque

iba a poder crecer y demostrar
el jugador" que quiere ser.

"Estaba un poco ansioso,
quería empezar a entrenar
cuanto antes para adaptarme
lo antes posible y no quería que
se alargara más la espera", dijo
en rueda de prensa el jugador
gaditano, cuyo fichaje por el
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El estreno de ‘Loca’ supera 
las expectativas en Linares

CULTURA  La obra de Pedro Güido, deudora del libro homónimo, recorrerá la provincia este verano

FRAN CANO

D e los nervios a la alegría.
Así ha vivido el dramatur-
go Pedro Güido la puesta
de largo de Loca, la obra

de teatro estrenada en el Teatro Cer-
vantes de Linares. “Hemos supera-
do las expectativas que teníamos”,
reconoce el autor en declaraciones
a Viva Jaén.

La representación ha supuesto
adaptar la obra homónima, que ha
sido un éxito en Amazon, platafor-
ma donde ha estado 30 semanas
como libro más vendido en la cate-
goría de Teatro Medieval. Además,
va rumbo a la sexta edición.

La protagonista de la función in-
augural en Linares fue Ana Gómez,
quien se puso en la piel de Juana I
de Castilla. “Brindó a los asistentes
una interpretación sublime que
permitió una recreación del perso-
naje, mostrándola no sólo como
reina, sino también como mujer,
con sus contradicciones y luchas
internas”, alaba el director.

La puesta en escena también su-
braya la importancia histórica y
emocional de la monarca, quien
desafió las convenciones de su épo-
ca. “Intentamos que la representa-
ción de Juana revele una faceta pro-
fundamente humana que la con-
vierte en un referente de fortaleza y
vulnerabilidad”, abunda Pedro
Güido.

El director recalca que la ambi-
ción de la obra es construir un rela-

La siguiente
función de 
llegará con
motivo del
Festival de
Verano de Navas
de San Juan el
próximo 26 de
julio

to histórico y, paralelamente, dar
vida a la complejidad de los perso-
najes, con foco especial para la pro-
tagonista. “Vivió durante siglos ba-
jo una luz limitada. La obra toma
una perspectiva fresca y profunda,
invitando a la reflexión sobre el pa-
pel de la mujer en la historia y en el
poder”, reflexiona.

El Festival de Verano Navas de
San Juan
La siguiente función de Loca llega-
rá con motivo del Festival de Vera-
no de Navas de San Juan el próximo
26 de julio. El espectáculo será es-
pecial para Güido, pues la historia
llegará a su pueblo natal.

Igualmente, el director compar-

tirá con las asistentes su nuevo
obra Un zumo lo arregla todo, una
comedia ideada desde “el ingenio y
la frescura”.

El festival también será comple-
tado por Histriones,  propuesta de
la compañía La Irremediable Com-
pañía que promete “una mirada
única” al teatro clásico. 

“Estamos muy felices, porque el
evento pondrá en el centro de la es-
cena a la dramaturgia contemporá-
nea y reunirá a los amantes del tea-
tro en uno de los pueblos más em-
blemáticos de la región”, concluye
el autor, quien siempre ha reivindi-
cado su filosofía de entender la cul-
tura: “Mi idea de hacer teatro fue
para acercarlo a los pueblos”.

Representación de ‘Loca’ en el Teatro Cervantes de Linares.  VIVA JAÉN
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Faltaban unos minutos para las cinco de la tarde
de ese aciago sábado de julio, y el sol que prece-
de a la canícula aún no ganaba la batalla a la hu-
medad del norte. Una tarde lúgubre, preludio de

días intensos que no debían haberse olvidado nunca.
El paseo de dos señores en busca de sus perros fue el
inicio de una cascada de manifestaciones valientes
del pueblo español que gritaría: “¡Basta!, no tenemos
miedo”. Aún quedaba un hilo de aliento en aquel
cuerpo abandonado, boca abajo, descalzo, con las
manos atadas y dos disparos que lo condenaban al si-
lencio.

Para Miguel y Consuelo, hasta el día de su muerte
no hubo más Navidades, ni vacaciones de verano, ni
día del padre o de la madre. Para su hermana Mari
Mar tampoco hubo más miradas cómplices, ni secre-
tos fraternos, ni confesiones nocturnas. Ni siquiera
para su novia María del Mar; un piso, el compromiso,
quizá hijos…

El 12 de julio de 1997, Miguel Ángel Blanco fue bru-
talmente asesinado por la banda terrorista ETA. Se
cumplen estos días 28 años de uno de los episodios
más negros de la vida pública española. Curiosamen-
te, por “humanización penitenciaria”, el Gobierno ha
acercado al autor material de los hechos y sus secua-
ces a las cárceles del País Vasco para estar cerca de
sus familias. Pobrecitos, lo estarían pasando fatal. 

Con el vertiginoso discurrir de los últimos aconte-
cimientos –las mordidas, las saunas gays, los prostí-
bulos, y lo que venga– este año ha pasado muy inad-
vertido el fatídico aniversario, pero todo ciudadano
con un mínimo de humanidad tiene el deber moral de
recordarlo. 

Hoy, como entonces, seguimos pagando el precio
de la indiferencia. Los ineptos que plagan los ayunta-
mientos, diputaciones y parlamentos varios llevan
días peleándose para ver quién tiene más la culpa de
los tristes acontecimientos en Torre Pacheco. Que si
los magrebíes son unos salvajes que amenazan con
machetes a los autóctonos –que alguno habrá–. Que
si los del pueblo son racistas por no querer más inmi-
grantes –que alguno habrá también–. Unos por
otros, la casa sin barrer.

Pero no nos equivoquemos. Una guerrilla vecinal
al modo de Fuenteovejuna no puede desviar el foco
de lo verdaderamente atroz: los herederos de los ase-
sinos que hace 28 años rompieron la vida de una hu-
milde familia de Ermua, siguen decidiendo el futuro
de nuestra nación de la mano del sátrapa de la Mon-
cloa. Al menos ahora los asesinos duermen cerca de
casa. Qué detalle.

Qué detalle

Antonio Martínez Nieto
Profesor de Lengua Española y Literatura

Relojes de arena

DIRECTOR ___ Güido asegura que “la obra toma una perspectiva fresca y profunda,
invitando a la reflexión sobre el papel de la mujer en la historia y en el poder”


